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Reguilón deja 
la D.O. Vinos 
de Madrid
Antonio Reguilón es un per-

sonaje muy conocido en la 
Sierra Oeste. Fue alcalde 

de Fresnedillas de la Oliva entre 
2007 y 2015 y fue elegido presi-
dente del Consejo Regulador de 
la Denominación de Origen Vinos 
de Madrid en diciembre de 2016, 
cargo que ha desempeñado hasta 
la actualidad. Anunció en el Pleno 
del 13 de junio que dejará la Pre-

sidencia tras denunciar que habían 
detectado en el proceso de certifi-
cación —realizado por una empre-
sa externa— que algunas bodegas 
estaban trayendo uva foránea para 
hacer vino con Denominación de 
Origen, algo que no está permi-
tido desde 1990 y que podría ser 
considerado como un fraude al 
consumidor. Como Reguilón con-
sidera que la Dirección General de 
Agricultura no ha tomado las me-
didas necesarias para atajar este 
problema y tras confesar que desde 
varios organismos de la Comunidad 
de Madrid le han comunicado que 
han perdido la confianza en él, ha re-
nunciado al cargo.
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Libertad de expresión

El fundador de WikiLeaks, 
Julian Assange, quedaba 
en libertad el 26 de junio 

tras aceptar declararse culpable 
de violar la ley de espionaje esta-
dounidense y haber conspirado 
para obtener y diseminar informa-
ción clasificada, como parte de un 
acuerdo con el Departamento de 
Justicia en las Islas Marianas del 
Norte, territorio estadounidense en 
el Océano Pacífico. Se ponía fin así 
a una larga saga judicial que duró 
14 años, durante los cuales su caso 
pasó por múltiples giros legales y 
apelaciones. 

Muchos líderes y activistas han 
expresado su alivio y satisfacción 
por la resolución de su caso, consi-
derando su detención como una in-
justicia y un ataque a la libertad de 
expresión. El periodista ha pasado 
más de cinco años en prisión, des-
de el 11 de abril de 2019, ha estado 
recluido en condiciones extremas, 
aislado 23 horas al día en una celda 
de dos por tres metros. El propio 
Assange, durante este último jui-
cio, se defendió considerando que 
su labor como periodista debería 
haber estado protegida por la Pri-
mera Enmienda de la Constitución. 

Representantes de Estados 
Unidos catalogaron desde el prin-
cipio a WikiLeaks como un sitio 
web que pretendía deliberadamen-
te desvelar información militar y 
de defensa sensible que amenazaba 
la seguridad nacional. Lo cierto 
es que las filtraciones de Assan-
ge sacaron a la luz informaciones 
clasificadas que causaron verda-
dero estupor y vergüenza en toda 
la comunidad internacional por el 
contenido que revelaban. La pla-
taforma publicó en 2010 diversas 
atrocidades, como por ejemplo un 
vídeo de soldados estadounidenses 
que disparaban a civiles en Irak. 
Él ha defendido en todo momento 
que las revelaciones de 2010 eran 

casos manifiestos de corrupción 
gubernamental y de abusos contra 
los Derechos Humanos. 

Los abogados de Assange han 
afirmado que este caso es una “vic-
toria para la libertad de expresión”, 
destacando que su historia ha “pro-
vocado un importante” debate so-
bre la libertad de prensa y la segu-
ridad nacional. 

Semanas antes, y en la vieja 
Europa, las elecciones dejaban un 
dato demoledor: la ultraderecha 
ganaba en Francia, Italia, Austria 
y Bélgica, logrando 159 escaños, el 
22 % del Parlamento de la Unión, 
unas cifras que no tenían parangón 
desde el primer tercio siglo pasado. 
Formaciones políticas de claro ses-
go reaccionario triunfaban en las 
urnas respaldados por gran parte 
de una ciudadanía desencantada 
con el Estado del Bienestar, ese 
que llevamos construyendo en el 
continente desde el fin la Segunda 
Guerra Mundial y que nos hace ser 
unos privilegiados con respecto a 
la mayor parte del planeta. 

Las campañas de desinforma-
ción son tan poderosas como los 
tribunales y demás organismos ofi-
ciales que acorralaron a Julian As-
sange y los suyos. Estamos viendo 
como buena parte de la gente no 
sabe diferenciar lo que puede ser 
cierto y lo que es claramente un 
bulo. Incluso hay jueces que argu-
mentan sus causas a base de recor-
tes de titulares pseudoperiodísticos 
a los que dan credibilidad sin nin-
gún filtro; el gamberrismo político 
ha tenido el apoyo de casi un mi-
llón de votantes.  

Tenemos que defender la liber-
tad de expresión hasta las últimas 
consecuencias, pero al tiempo de-
bemos evitar que caiga en el olvido 
que la educación es la única arma 
capaz de hacer cambiar el mundo. 
Caminemos siempre hacia adelan-
te.

DULCE SALADO
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Copérnico

La Medalla Internacional de 
la Comunidad de Madrid, 
se otorga a iniciativa de la 

presidenta y otros mandatarios ya la 
han recibido en el pasado. Representa, 
en este caso, un reconocimiento a 
los vínculos históricos, culturales, 
lingüísticos y económicos entre 
Madrid y Argentina. Además, la 
visita de Milei a España, aunque no 
fuese una visita oficial de Estado, 
sí fue considerada una reunión 
oficial por parte de la Comunidad 
de Madrid, lo que justifica a todas 
luces la entrega de la medalla según 
los criterios de la propia comunidad. 
Isabel Díaz Ayuso estuvo muy 
acertada durante la ceremonia de 
entrega al elogiar “la defensa de la 
libertad” que promueve el mandatario 
argentino, de quien también destacó 
su “firmeza y coraje”, subrayando 
además que la “gran alianza” 
entre las “democracias liberales” 
hispanoamericanas debe cuidarse 
de los “proyectos liberticidas”, que 
siempre “empezaron por el asalto a la 
separación de poderes y a la justicia”. 
Javier Milei es un extraordinario 
político que está atajando los pésimos 
resultados de una continuada gestión 
nefasta de sus predecesores. se 
comprometió a sanear la economía 
de la nación y con una política de 
“déficit cero”, ha logrado el superávit 
fiscal por primera vez en más de una 
década; los mercados han respondido 
positivamente, con un aumento en 
el valor de los bonos y acciones 
argentinos y una estabilización del 
dólar libre. Además, el índice de 
riesgo país ha alcanzado su nivel más 
bajo en dos años.

Díaz Ayuso ha concedido 
ilegalmente esta distinción 
al presidente argentino 

vulnerando tanto la ley de la 
Comunidad de Madrid, que limita 
su concesión a personalidades en 
viaje oficial, como a la Ley de 
Acción y Servicio Exterior del Estado 
(aprobada por Rajoy) por la que un 
gobierno autonómico está obligado a 
informar al Ministerio del Interior de 
la llegada de un dignatario foráneo. 
Como la diplomacia argentina asegura 
que el viaje de Javier Milei no ha sido 
oficial, solo cabe pensar que otorgarle 
la medalla es otra de las afrentas que 
Ayuso lanza al gobierno central para 
intentar desestabilizarlo. Además, 
hace un flaco favor al traicionar a 
su propio partido adulando, de la 
forma más rastrera, a un político que 
ha manifestado sus preferencias por 
Santiago Abascal y su formación, 
Vox, con quien tiene un ideario más 
cercano. Quizá ello obedezca a su 
ansia de liderar el PP y postularse 
como su cabeza de lista en próximas 
elecciones generales o, yendo más 
allá, erigirse como adalid de toda la 
ultraderecha española abrazando los 
postulados anarco-liberales de Milei. 
La presidenta Ayuso debería explicar 
si ella también aborrece la justicia 
social y se propone destruir el Estado 
desde dentro —como anuncia el León 
de la Pampa—, aspectos que nuestra 
Constitución consagra, o si piensa que 
la educación y la sanidad no deberían 
nunca ser gratuitas al igual que el líder 
argentino. Lo más probable es que 
uno y otra quieran alimentar su ego 
a base de dar la nota, como hacen de 
continuo.

DULCE SALADO
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Antonio Reguilón es el 
presidente del Consejo 
Regulador de la 

Denominación de Origen Vinos de 
Madrid desde 2017, cargo que, ha 
anunciado, dejará de desempeñar. 
¿Cuáles son los motivos para 
que abandone la dirección de los 
viticultores madrileños? 

Son varios. En primer lugar, 
hace algo más de dos años, en el 
proceso de certificación realizado 
por una empresa externa al Consejo 
Regulador Denominación de Origen 
Vinos de Madrid, se detectan 
irregularidades en una cuestión clave 
y muy grave, como marcan nuestros 
estatutos: la entrada de uva de fuera. 
Esto es comunicado a la Dirección 
General de Agricultura, saltan todas 
las alarmas y, en ese momento, 
insisto, en ese momento, están de 
acuerdo en actuar, en tomar medidas 
suficientes para que esa situación que 
nos comunicaba la empresa citada no 
se produjera más. 

Y ahí comienza una lucha para 
que esa situación cese; pero hay 
cambios de opinión, y la ayuda que 
debía venir de la Administración 
para que esa irregularidad cese no 
llega. Y lo que parecía una postura 
común entre las dos partes no lo es 
y tampoco hay apoyo por parte de la 
Administración para poder adoptar 
las medidas suficientes.  

Este es uno de los motivos 
principales, pero también está que 
desde la Comunidad de Madrid me 
han comunicado directamente que 
han perdido la confianza en mí, desde 
el viceconsejero de Agricultura al 
director general. Si no confían en 
mí, en mi labor, no iba a continuar. 
Y menos cuando la cuestión que 
comentaba antes no se atajaba ni 

tampoco veía por parte de ellos la 
preocupación que yo tenía, tengo y 
seguiré teniendo hasta que sepa que 
esa irregularidad deja de serlo.  

Hay una tercera razón y es que, 
si se sigue trayendo uva de fuera, 
aunque sea para hacer vino de mesa, 
nos estaremos cargando el campo 
madrileño, en concreto el viñedo. 
El precio de la uva es bajo, lo puede 
acreditar cualquier agricultor de 
la región, que se pregunte a los 
cooperativistas; si esta situación 
continúa, es cuestión de atar cabos y 
ver cómo va a acabar todo.  

Le agradezco a la Comunidad 
de Madrid el apoyo económico 
que han dado estos años, la 
promoción, que crean que los vinos 
de la denominación de origen son 
excelentes, porque lo son, pero el 
campo madrileño, el agricultor, 
merece un respeto. Y vuelvo a 
insistir, el reglamento de la D.O. es 
claro y está para cumplirlo.  

Casi la mitad de las bodegas 
del Consejo pidieron el año 
pasado a la Comunidad de 
Madrid que hubiera un cambio en 
la presidencia de la D.O. ¿Están 
los productores divididos?  

En la actualidad, la D.O. Vinos 
de Madrid cuenta con 46 bodegas. 
La respuesta es clara: sí. Pero 
pregunto: ¿cómo no van a estarlo 
ante esta irregularidad? ¿Cómo no 
va a existir malestar cuando una 
empresa externa acredita que, en 
Madrid, a bodegas que forman parte 
de la D.O., ha entrado uva de fuera 
de la región? ¿Cómo no va a haber 
división si hay la sospecha de que no 
se cumple el reglamento? Si hay una 
bodega, una cooperativa, que está 
cumpliendo la normativa y sabe de 
esta situación, es normal que haya 

división. Está teniendo lugar una 
irregularidad, una injusticia.

¿Por qué no se han celebrado 
elecciones a su debido tiempo? 

Esta pregunta tendría que 
hacerse también a la Administración. 
Mi presidencia arranca en 2017, 
en 2020 llega el COVID, el 
confinamiento y toda la nueva 
realidad que trajo la pandemia a 
nuestras vidas, sobre todo muchos 
parones a nivel administrativo, 
comercial, económico. En 2021 
hubiera cumplido mi mandato e 
informo de ello a la Administración 
por carta, que mi tiempo al frente 
de Vinos de Madrid cumple. La 
consejera de aquel momento me 
indica que no es el momento, que hay 
otras cuestiones sobre la mesa en su 
consejería que son más prioritarias. 
Como he dicho anteriormente, tengo 
la duda razonable de qué hubiera 
pasado si no hago frente a las 

irregularidades que he comentado ya 
y si no hubiera luchado desde hace 
años para que cesen. Claro que tenían 
que haberse convocado elecciones, 
pero la Administración tenía otras 
cuestiones a atender, según ellos, 
más importantes. Doy otro dato: el 
anterior presidente de la D.O. estuvo 
ocho años en el cargo y que cada uno 
saque sus conclusiones.   

Usted encargó un estudio 
para comprobar si las bodegas 
cumplen con los requisitos de 
la norma UNE-EN ISO 17065. 
¿Se detectó en ella que ciertos 
productores traían uva de fuera de 
Madrid? ¿Se han trasladado los 
resultados a la Dirección General 
de Agricultura y Alimentación de 
la Comunidad de Madrid? 

La Dirección General de 
Agricultura y Alimentación de la 
Comunidad de Madrid tiene pleno 
conocimiento. Es más, tanto su 

director general, como uno de los 
funcionarios de la Administración, 
estuvieron presentes en el pleno 
de la D.O. donde se comunicó a 
los presentes las conclusiones de 
la auditoría externa encargada. 
Ahí estaba la Administración, que 
ostenta la vicepresidencia de la 
D.O. y numerosos bodegueros y 
cooperativistas.  

¿Cómo es su relación con 
Ángel de Oteo, director general de 
Agricultura y Alimentación? 

Ángel tiene mi ayuda para lo 
que necesite. Siempre he dicho que 
estoy comprometido con el campo 
madrileño, con los agricultores, 
con los bodegueros, con los 
cooperativistas, con el viñedo 
madrileño. Si he dimitido, si hago 
alguna declaración, es pensando 
siempre en el compromiso que todos 
deberíamos tener con la agricultura 
madrileña.  

¿A qué se va a dedicar 
Antonio Reguilón tras ocho años 
trabajando para la Denominación 
de Origen Vinos de Madrid? 

He sido presidente de la 
Denominación de Origen Vinos de 
Madrid, pero quiero dejar claro que 
era un puesto sin remuneración, y que 
no he percibido cuantía económica 
alguna por el desempeño de esta 
función. Es un puesto representativo, 
pero también tiene que saberse que 
tengo una carrera de años en la 
empresa privada: he trabajado en 
España y fuera, en Estados Unidos, 
buena parte de mi vida laboral. 
Mi sustento no ha venido de la 
Denominación de Origen; estoy 
tranquilo, tengo capacidad suficiente 
y experiencia para poder desarrollar 
diferentes funciones con plenitud y 
garantías.  

Antonio Reguilón deja la Denominación de Origen 
tras denunciar que entra uva de fuera de Madrid

COMUNIDAD DE MADRID

El concejal Pedro Antonio Aparicio augura que la 
Chorrera del Hornillo estará lista a finales de verano

SANTA MARÍA DE LA ALAMEDA

Pedro Antonio Aparicio 
Arias, teniente de alcalde y 
concejal de Obras, Mante-

nimiento y Conservación; Trans-
portes e Infraestructuras; Nuevas 
Tecnologías y Digitalización; Cul-
tura y Deportes. ¿Cómo afectó la 
DANA del pasado septiembre a 
Santa María de la Alameda? 

La verdad, fue desastroso en 
toda la Villa de Santa María, tu-
vimos de todo; en las Herreras un 
pequeño tornado causó problemas 
en los tejados y caída de árboles; en 
la Estación, muchas calles se vie-
ron afectadas por la acumulación 
de piedras y tierra; en Robledondo, 
se desbordó el arroyo dejando el 
puente muy deteriorado y con posi-
bilidad de derrumbamiento , pero la 
peor parte se la llevó la Chorrera del 
Hornillo, una de las cascadas más 
espectaculares de la Comunidad de 

Madrid, que resultó especialmente 
afectada dejándola irreconocible e 
intransitable 

¿Qué ayudas ha recibido el 
municipio tras ese desastre? 

Las ayudas recibidas han sido 

por parte de la Comunidad de Ma-
drid; ASEM (Agencia de Seguri-
dad y Emergencias 112 Madrid) 
que realizó la reparación de cami-
nos rústicos; e Infraestructuras de 
carreteras que reparó el puente de 
la Carretera M535 a su paso por 
Robledondo. 

Más tarde, y gracias al conse-
jero delegado de Planifica Madrid, 
Pedro Corbalán, nos acogimos a 
zona catastrófica por la DANA 
para la reparación de las zonas más 
afectadas de Pinarejo, Robledondo 
y la Chorrera del Hornillo, actua-
ciones que se siguen ejecutando a 
día de hoy.  

Cabe señalar y destacar tam-
bién la gran labor que realizó 
el equipo de mantenimiento del 
Ayuntamiento de Santa María de 
la Alameda limpiando las zonas 
los primeros días, desde aquí les 
doy las gracias públicamente por 
su trabajo. 

¿Cómo valora el apoyo de la 
Comunidad de Madrid para pa-
liar los efectos de esa DANA? 

Muy positivo, ágil y eficaz; si no 
hubiera sido por el apoyo prestado 
no sé cómo hubiéramos podido cos-
tearnos las obras de reparación. 

¿En qué estado se encuentran 
actualmente las obras de rehabi-
litación de la Chorrera del Hor-
nillo? 

Pues se está trabajando a mar-
chas forzadas para su reconstruc-
ción y la verdad es que ya va dejan-
do de ser una acumulación de pie-
dras y árboles para parecerse más a 
lo que en su día fue nuestra querida 
chorrera. 

¿Cuándo está prevista la inau-
guración de la reconstruida Cho-
rrera del Hornillo? 

Es pronto para decir una fecha, 
pero espero y deseo que a finales de 
verano podamos verla reconstruida 
en su totalidad   

Redacción

La DANA de septiembre de 2023 fue un auténtico desastre para toda la villa
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La Comunidad de Madrid va 
a reforzar hasta un 69 % el 
servicio que presta la Línea 551 

de autobús interurbano, que conecta 
los municipios de la conocida como 
Carretera de los Pantanos, M-501, 
con la capital. Esta medida entrará 
en vigor el próximo 1 de julio para 
garantizar los desplazamientos en 
transporte público de los vecinos de 
la zona ya que, en época estival, estos 
viajes experimentan un incremento 
notable.

La Consejería de Vivienda, 
Transportes e Infraestructuras, a 
través del Consorcio Regional de 
Transportes, incrementará el número 
de expediciones en días laborables, 
pasando de los 78 actuales a los 110, 
un 41 % más. En el caso de los fines de 
semana, los sábados aumentarán los 
trayectos de 50 a 80, con un ascenso 

del 60 % y, por último, los domingos 
y festivos, habrá 78 en lugar de 46, 
lo que representa un crecimiento del 
69 %.

Este autobús interurbano une 
la capital con las localidades de 
Alcorcón, Móstoles, Villaviciosa de 
Odón, Brunete, Chapinería, Navas 
del Rey, Pelayos de la Presa, San 
Martín de Valdeiglesias, El Tiemblo 
y Cebreros (estos dos últimos de 
la provincia de Ávila). Con este 
refuerzo, el Ejecutivo autonómico 
da respuesta a las necesidades de los 
vecinos de estas poblaciones, ya que 
la línea registraba una alta ocupación 
durante los meses de verano para 
atender los desplazamientos de 
muchos ciudadanos al pantano de 
San Juan, además de prestar servicio 
a los trabajadores y habitantes de los 
municipios.

Refuerzo en el servicio en la Línea 551 que conecta los 
municipios de la Carretera de los Pantanos con la capital

SIERRA OESTE

Nueva trituradora y ubicación del punto limpio
NAVAS DEL REY

La Audiencia Provincial de 
Madrid ha inhabilitado por 
un periodo de seis meses 

para el ejercicio de cargo público 
en la Administración local a 
Borja Gutiérrez Iglesias, que 
fue alcalde de Brunete de 2011 
a 2019 por el Partido Popular, 
tras haber sido condenado por un 
delito contra los derechos cívicos 
por omitir en un Pleno celebrado 
en el año 2014 un informe del 
arquitecto municipal contrario a 
sus intereses en relación con unas 
parcelas.

La condena en cuestión se 
remonta a una sentencia en la 

que los magistrados condenan 
al exregidor del PP y a un exedil 
de Urbanismo por los hechos 
mencionados anteriormente. 

El fiscal solicitaba en 
su escrito de acusación una 
inhabilitación especial para el 
ejercicio de cargo público electo 
en la administración local por 
tiempo de tres años, por el delito 
cometido contra los derechos 
cívicos. En la vista oral, los 
acusados negaron los hechos por 
los que se les juzgaba, por lo que 
no se mostraron a favor de pactar 
con la Fiscalía de Madrid.

Otras acusaciones
En el procedimiento, al 

antiguo regidor se le reclamaba, 

además, una pena de dos años y 
seis meses de cárcel y multa de 
dieciséis meses, mediante una 
cuota diaria de 20 euros, por un 
delito de infidelidad en la custodia 
de documentos. Un delito por el 
que ahora ha sido absuelto.

Condenado anteriormente
No es la primera vez que el 

exalcalde del Partido Popular 
se enfrenta a la Justicia. En 
diciembre de 2020, la Audiencia 
Provincial de Madrid le condenó 
a dos años de prisión por un 
delito de cohecho cometido al 
ofrecer favores a una edil de 
UPyD a cambio de su apoyo a la 
investidura del exregidor del PP 
en 2012. FOTO: Facebook.

Inhabilitado el exalcalde Borja Gutiérrez por 
omitir un informe que iba en contra de sus intereses

BRUNETE

Redacción

El alcalde junto a la nueva trituradora.

En los terrenos cercanos a la 
depuradora, va a instalarse 
un nuevo centro de recogida 

de residuos urbanos valorizables y 
especiales. La obra tendrá un coste 
total de más de 268.000 euros: cerca 
de 200.000 financiados con Fondos 
Europeos a través de la Comunidad 
de Madrid y 68.742 euros financia-
dos por el Ayuntamiento de Navas del 
Rey. Gracias al nuevo punto limpio, 
la gestión de los residuos del munici-
pio quedará totalmente adaptada a las 
nuevas normativas europeas, más cui-
dadosas con el medio ambiente. 

En este punto limpio se realizará 

la recogida selectiva de residuos ur-
banos que posibiliten su reciclado y 
otras formas de valorización. Allí se 
recogerán de forma gratuita los resi-
duos domésticos que, por su gran vo-
lumen o peligrosidad, no deben arro-
jarse a la bolsa de la basura ni deposi-
tarse en los contenedores de la calle. 
Se consolida así un espacio de servi-
cio público en un entorno impactado 
del que el municipio estaba carente.  
Para el tratamiento de los residuos, el 
Ayuntamiento ha adquirido una tritu-
radora que ya está en las instalaciones 
municipales. 

Los ayuntamientos de toda Es-

paña se enfrentan al reto de gestio-
nar adecuadamente sus residuos para 
adaptarse a la norma europea, y esta 
trituradora contribuirá a una gestión 
mucho más limpia y verde de los mis-
mos en Navas del Rey. 

Se trata de un triturador de doble 
eje con lanza de arrastre que se utili-
zará para la gestión de residuos vege-
tales y otros enseres. La trituradora ha 
costado 315.205 euros, financiados 
íntegramente por la Comunidad de 
Madrid, dentro del Convenio de Coo-
peración entre la Comunidad de Ma-
drid y el Ayuntamiento de Navas del 
Rey para la ejecución del PIR.

El municipio se incorpora al Área de Prestación 
Conjunta del servicio de taxi

VILLANUEVA DE LA CAÑADA

El Boletín Oficial de la 
región (BOCM) ha pu-
blicado la resolución que 

recoge la incorporación de Vi-
llanueva de la Cañada, junto a 
otros 12 municipios, al Área Te-
rritorial de Prestación Conjunta 
(APC) sobre la que dan servicio 
los taxis con licencia de la capi-
tal. Con esta ampliación, el APC 
integra ahora 69 localidades y un 
total de 15.812 vehículos, según 
ha detallado el Gobierno Regio-
nal.

Esto permite que todo trayecto 
con destino u origen a las pobla-
ciones que forman parte de la APC 
tienen carácter urbano y se aplica 
para todas ellas el mismo régimen 
tarifario de la capital. No hay, por 
tanto, cambios en el precio al cru-
zar los límites municipales.

Por otro lado, los vehículos 
con licencia de autotaxi en estos 
municipios pueden prestar servi-
cios, tanto urbano como interur-
bano, en el área. Con la incorpo-
ración al APC, los propietarios 

de taxis en los nuevos municipios 
(Villanueva de la Cañada, San 
Agustín de Guadalix, Miraflores 
de la Sierra, Moralzarzal, Fresno 
del Torote, El Molar, Galapagar, 
Hoyo de Manzanares, Villamanta, 
Villamantilla, El Álamo, Fuente 
el Saz de Jarama y Valdetorres 
de Jarama) deben adaptarse a las 
regulaciones del Ayuntamiento de 
Madrid. Esto implica cumplir con 
las normativas específicas sobre 
horarios, calendarios, vacaciones 
y descansos, entre otros aspectos.
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La Comunidad de Madrid 
aumenta este verano un 
2,5 % los efectivos para 

la prevención y lucha contra los 
incendios forestales en la época de 
mayor riesgo, que comienza el 15 
de junio y se extiende hasta el 30 
de septiembre. En total son 5.924, 
149 profesionales y voluntarios de 
seguridad y emergencias más que 
el pasado año (5.775), cifra récord 
hasta el momento. Lo mismo ocurre 
con el incremento de la inversión 
hasta los 47 millones de euros, un 
5,3 % más que en 2023, cuando 
llegó a 44,6.

El consejero de Medio 
Ambiente, Agricultura e Interior, 
Carlos Novillo, presentó el 10 
de junio el Plan Especial de 
Protección Civil de Emergencia por 
Incendios Forestales (INFOMA), 
en la Agencia de Seguridad 
y Emergencias Madrid 112 
(ASEM112) en Pozuelo de Alarcón. 
Allí, ha indicado que “la región es 
la que más invierte en España por 
hectárea y la que dispone de mayor 
concentración de medios humanos 
y materiales —terrestres y aéreos— 
de toda Europa”. 

Otra de las novedades es que el 
Grupo Especial de Drones contará 
con cinco integrantes más, sumando 

un total de 12. El año pasado, esta 
sección del Cuerpo de Bomberos 
autonómico participó en 102 
intervenciones, un 64 % más que en 
2022, siendo el 12 % en incendios 
de vegetación.

Novillo ha destacado los buenos 
datos de la campaña anterior, en 
la que tan solo se registraron 76 
fuegos, “un balance histórico, 
donde se redujeron estos siniestros 
en un 60 % y, además, de las 
191,9 hectáreas que ardieron, 
solamente 4,41 correspondieron 
a superficie arbolada”. Hasta el 
30 de septiembre de 2023, en 
la Comunidad de Madrid, más 
del 84 % de estos siniestros se 
quedaron en conatos —menos de 1 
hectárea—-, 15 puntos por encima 
de la media nacional.

La ASEM112 coordina 
todos los recursos humanos y 
materiales

Todos los recursos humanos 
y materiales estarán coordinados 
por la ASEM112. Entre ellos, 
2.375 profesionales integrantes del 
Cuerpo de Bomberos autonómico; 
288 del de Agentes Forestales; 3.086 
voluntarios de Protección Civil 
repartidos en 105 agrupaciones 
locales, así como 175 trabajadores 
de Madrid 112.

El INFOMA dispone de 21 
parques de bomberos, 17 puestos 

de incendios con bomba forestal 
pesada, dos puntos de intervención 
rural con una bomba rural pesada, 
34 torres de vigilancia y cuatro 
cámaras. También 10 helicópteros y 
cuatro bases helitransportadas, tres 
bases de maquinaria, 27 bombas 
pesadas, dos unidades mecanizadas, 
ocho camiones nodriza y 49 
vehículos de transporte 4×4 para 
personal y herramientas. Todo ello 
se completa con el uso de satélites, 
drones, telecomunicaciones y 

cámaras.
La ASEM112 dispone durante 

todo el año de 25 retenes mixtos 
de prevención y extinción que se 
refuerzan en verano, a los que se 
unen los recursos del Equipo de 
Respuesta Logística Inmediata de 
Voluntarios de Protección Civil 
ante Emergencias (ERIVE) con un 
vehículo de logística, un furgón y 
un vehículo de transporte, dos pick-
up, dos coches de coordinación y 
una ambulancia SVB (Soporte Vital 
Básico).

Además, desde agosto del pasado 
año se han realizado 13 ejercicios de 
implantación de puestos de mando 
avanzado extendido, para mejorar 
la coordinación y control ante un 
gran incendio. En estas prácticas se 
ha dado una especial importancia 
a las administraciones locales, 
de cara a su mayor implicación 
en conocer las ubicaciones y 
necesidades de montaje de este tipo 
de instalaciones.

Han participado, bajo la 
supervisión de los bomberos 
regionales, Guardia Civil, 
Servicio de Urgencia Médica 
de la Comunidad de Madrid 
(SUMMA112), CAF, Unidad 
Militar de Emergencias (UME), 
Ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfico, 
Cruz Roja, ERIVE, Protecciones 
Civiles y Policías Locales, entre 
otros.

Protesta sindical
El Sindicato SUT (Solidaridad 

y Unidad de los Trabajadores) ha 
hecho un llamamiento en apoyo 
a los trabajadores temporales 
del INFOMA, convocando una 
concentración en la madrileña 
Puerta del Sol para el 27 de junio. 
Denuncian que los llamados 
procesos de estabilización son 
“falsos, por cierto, pues ni siquiera 
se ha aplicado el concurso de 

méritos previsto en la Ley; lo que 
están haciendo es desestabilizar y 
dividir a los trabajadores/as”.

La organización sindical 
sostiene que en un “reciente 
pronunciamiento del Tribunal 
Supremo sobre la fijeza de 
los trabajadores temporales, y 
anteriormente el Tribunal Superior 
de Madrid TSJM y, aunque habrá 
que esperar a ver que dice el TJUE, 
estamos viendo que por la vía 
judicial no se está consiguiendo la 
fijeza”.

Señalan, además, que ya ha 
empezado la campaña y que en 
Vigilancia se entregaron vehículos 
sin las medidas de seguridad, las 
pistas de acceso a los puestos 
están en mal estado porque no se 
realiza mantenimiento, el puesto de 
Vigilancia de La Casita tiene riesgo 
de desprendimiento de tejado y 
existen varios puestos de vigilancia 
sin cubrir.

Según el sindicato, se está 
poniendo en riesgo la salud de los 
trabajadores y de toda la población.

SUT afirma que en extinción 
se intentó realizar el acto de 
adjudicación de destino en la 
calle, y se eligió destino sin saber 
cuál era el calendario. También 
asegura que se chantajeó para la 
desconvocatoria de la huelga, que 
se decidió continuar en asamblea.

La Comunidad presentó el Plan INFOMA 2024
COMUNIDAD DE MADRID

Nota de prensa

En la pasada temporada tan solo se registraron 76 fuegos, con una reducción de siniestros del 60 %

El Grupo Especial de Drones 
del Cuerpo de Bomberos 
autonómico crece hasta los 
doce integrantes, cinco más 
que el año pasado

La Comunidad de Madrid ha 
invertido 200.000 euros en 
la renovación del Centro de 

Seguridad y Emergencias de Val-
demorillo (VALSEM), un edificio 
municipal que llevaba diez años 
en desuso. El consejero de Medio 
Ambiente, Agricultura e Interior, 
Carlos Novillo, visitó el 17 de ju-
nio esta infraestructura que ope-
ra como sede de la Policía Local, 
cuya plantilla consta de 28 efecti-
vos. Las obras se han realizado con 
cargo al Programa de Inversión Re-
gional 2022/2026.

También alberga a Protección 
Civil, de la que forman parte 25 
profesionales, dos de ellos inclui-

dos en el Equipo de Respuesta lo-
gística Inmediata de Voluntarios de 
Protección Civil ante Emergencias 
(ERIVE). Asimismo, cuenta con 

Nota de prensa

dos aulas destinadas a formación. 
Para el consejero, “esta reconver-
sión es una muestra más de la es-
trecha colaboración entre las admi-

nistraciones, logrando mejorar los 
servicios públicos”. Además, ha 
destacado “su modernización con 
unas instalaciones a la vanguardia 

y perfectamente equipadas”.
Cabe señalar que desde la inau-

guración de estas obras el pasado 
mes de marzo hasta la fecha, se han 
estado realizando y ultimando los 
trabajos necesarios para garantizar 
las conexiones y el buen funciona-
miento de las comunicaciones y la 
red informática. Una vez comple-
tadas estas tareas, se procedió al 
traslado total de efectivos y pres-
taciones a la nueva sede, haciendo 
así efectiva su puesta en marcha, 
de forma que ya está plenamente 
operativa, como ha comprobado 
el consejero, quien, al igual que el 
regidor, ha puesto en valor el im-
portante servicio que presta todo 
el operativo humano que integra 
VALSEM. 

Renovación del Centro de Seguridad y Emergencias 
VALDEMORILLO

La Comunidad de Madrid invierte 200.000 euros en esta infraestructura

CONVOCATORIA DE LOS PREMIOS
 “TIERRA DE OPORTUNIDADES 2024”

ADI SIERRA OESTE

La Asociación para el Desarrollo de la Sierra Oeste de Madrid lanza la 
nueva convocatoria de Tierra de Oportunidades 2024, con el apoyo de 
Caixabank, orientado a fomentar la creación de empleo, impulsar el em-
prendimiento rural y fijar población en áreas despobladas, a través de la 
formación y ayuda económica a emprendedores.
Esta convocatoria se dirige a proyectos de emprendimiento ya iniciados en 
la comarca, que podrán presentarse al concurso Tierra de Oportunidades, 
en el que se valorará de forma prioritaria a aquellas empresas, personas 
físicas o jurídicas, que acrediten una facturación de menos de 150.000 eu-
ros en el ejercicio fiscal cerrado de 2023, y cuyo proyecto se desarrolle en 
municipios con una población inferior a 10.000 habitantes, priorizando a 
los que tengan menos de 5.000 habitantes. 
Los criterios a valorar son los siguientes: 
• Poblaciones con mayor riesgo de despoblación.
• Grado de concreción y consistencia del plan de negocio.
• Nivel de avance del proyecto de emprendimiento: pilotos, prototipos, 
primeras ventas…
• Carácter innovador del producto y/o servicio.

• Impacto social y potencial de creación de empleo en municipios de es-
casa población.
• Potencial de desarrollo, crecimiento o réplica.
• Nivel de implicación real del equipo emprendedor.
• Perfil y trayectoria del equipo emprendedor.
• Viabilidad y sostenibilidad económica del proyecto, implicación de otros 
financiadores.
Entre todas las solicitudes se seleccionarán 4 proyectos que recibirán una 
ayuda directa de 1.000 euros y su incorporación, a partir de septiembre de 
2024, al Reto final 2024, un concurso formativo a nivel nacional.
Los proyectos se adecuarán a las BASES planteadas en esta convocatoria 
de emprendimiento rural, impulsada por Caixabank y desarrollada a tra-
vés de la Asociación para el Desarrollo de la Sierra Oeste de Madrid. 
El plazo de presentación de solicitudes se inicia el 24 de junio de 2024 y 
finaliza el 15 de julio de 2024. La solicitud podrá ser presentada a través 
de sede electrónica de ADI Sierra Oeste de Madrid: https://adisierraoeste-
demadrid.sedelectronica.es/info.0, o presencialmente hasta el 11 de julio 
de 2024.

ABIERTO PLAZO DE SOLICITUD 
CONVOCATORIA DE ADI SIERRA OESTE DE MADRID
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Ciudad de la Salud: inversión necesaria ¿para quién?
COMUNIDAD DE MADRID

El pasado 18 de junio nos 
despertábamos con el anuncio 
a bombo y platillo en todos 

los medios de comunicación, del 
macroproyecto de la Comunidad de 
Madrid para los próximos ocho años, 
de construir la denominada “Ciudad 
de la Salud”, proyecto que costará 
a las arcas de la comunidad y a los 
madrileños directamente, la cantidad 
nada despreciable de 1.000 millones 
de euros aproximadamente.

Este macroproyecto tiene varios 
aspectos dignos de considerar para 
analizarlo:

•	 Inicialmente, arranca del 
Proyecto de Remodelación (ne-
cesario por otro lado) del Hospital 
Universitario La Paz, ya muy en-
vejecido y con instalaciones nece-
sitadas de reforma que nadie niega, 
cuyo presupuesto inicial en 2019 se 
“reducía” a unos 550 millones de 
euros.

•	 Este proyecto inicial ha su-
frido varios retrasos y modificacio-
nes por diversas causas: ampliacio-
nes, pandemia, retrasos políticos, 
etc.…que han evitado su puesta en 
marcha en 2022 como se programó.

•	 Se enmarca en la inversión 
de la Comunidad de Madrid en el 
ámbito hospitalario, en un momen-
to en el que se da la curiosa para-
doja de que se cierran en verano 
numerosas plantas y camas en to-

dos los hospitales de la red pública 
madrileña, por falta de inversión 
para suplir las ausencias por falta 
de profesionales en periodo vaca-
cional. ¿Falta de dinero? A la vista 
de la millonaria inversión en el ma-
croproyecto propuesto esta sema-
na, no parece…

•	 Curiosamente, recuerda 
mucho a la llamada “Ciudad de 
la Justicia” publicitada a bombo 
y platillo en otras épocas de la Co-
munidad de Madrid que quedó en 
nada al final… salvo publicidad y 
titulares para mayor gloria del polí-
tico de turno, claro.

•	 También resulta llamati-
vo que la inversión se proyecte en 
una ubicación estratégica junto a la 
zona de negocios de las 5 torres 
y el desarrollo urbanístico de Ma-
drid Nuevo Norte, y no en otras 
zonas más abandonadas sanitaria-
mente en nuestra comunidad.

•	 ¿Es esta la gestión sanita-
ria merecedora de premios como 
el otorgado hace apenas unos días 
por el periódico La Razón a la pre-
sidenta Ayuso? 

No parece que sea invertir bien 
el dinero de todos los madrileños, 
gastarlo en un “nuevo Zendal” 
(macro nave vacía de contenido y 
utilidad, como se ha demostrado 
con el paso de los años), en lugar 
de incrementar la históricamente 
deficitaria inversión de la comunidad 

de Madrid en Atención Primaria 
para tratar de retener talento, y por 
fin asignar médico y pediatra al casi 
1.000.000 de madrileños que no lo 
tienen. O para no cerrar consultas 
cuando falta el titular por el motivo 
que sea, o como proyecto para 
reponer los profesionales que se 
jubilaran en los próximos años de la 
generación llamada “del baby boom”, 
etc., etc., etc.…

•	 Más interesante, quizás, 
sería seguir el ejemplo de otras co-
munidades autónomas como la de 
Aragón, que ha conseguido retener 
a 90 de sus residentes de Medicina 
Familiar y Comunitaria de este año, 
para garantizar que ninguno de sus 
Centros de Salud cierren este vera-
no, incluso los de difícil cobertura, 
mediante la Orden de fidelización 
de los MIR (artículo publicado 
en la revista Redacción Médica el 
17 de Mayo), cuya efectividad ha 
confirmado la Gerente del Servicio 
Aragonés de Salud Ana Castillo, 
este miércoles 19/6 en el Hospital 
Ernest Lluch de Calatayud.

•	 Mejor gestión sanitaria, es 
invertir el dinero de todos los ma-
drileños en contratar personal para 
garantizar que todos los servicios 
de Urgencias Extrahospitalarias, 
sobre todo, los de los municipios 

más alejados de nuestra comunidad 
con más dispersión geográfica, y a 
la vez más incremento poblacional 
en verano, y de más difícil cobertu-
ra, tengan EQUIPOS COMPLE-
TOS QUE ASEGUREN UNA 
ASISTENCIA DE PROXIMI-
DAD DE CALIDAD a todos los 
usuarios que la necesiten, en lugar 
de menospreciar y ningunear a sus 
vecinos cuando reclaman sus dere-
chos básicos y lo que es peor, me-
nospreciar las vidas perdidas por 
esa causa desde la imposición de la 
“Reorganización de las Urgencias 
Extrahospitalarias de Octubre de 
2022”.

•	 Mejor gestión sanitaria, es 
ofertar a los residentes de Medicina 
de Familia y Comunitaria y a los 
Enfermeros especialistas en Fami-
liar y Comunitaria contratos dig-
nos y estables, para que no quieran 
emigrar de la comunidad y no haya 
que lamentar la continua sangría de 
médicos y enfermeros que nuestra 
Atención Primaria lleva sufriendo 

por el maltrato continuado a sus 
profesionales.

Los datos no mienten:
•	 la Comunidad de Madrid es 

la que menos médicos de Atención 
Primaria ha solicitado al Ministerio 
de Sanidad por 100.000 habitantes, 
de media desde 2003 a 2023, de to-
das las CCAA: 3,58 médicos de F y 
C, frente a la que más ha solicitado: 
Extremadura, con 6,62 médicos de 
F y C por 100.000 habitantes.

•	 En la C. Madrid el gasto 
promedio en Atención Primaria de 
Salud es el 70-80 % de la media 
nacional y el gasto sanitario públi-
co es entre el 93-95 % de la media 
nacional.

•	 Madrid, junto a Galicia, 
Comunidad Valenciana, Baleares y 
Andalucía conforman el quinteto 
por la cola de “gasto per cápita” 
(es decir por cada habitante) en 
Atención Primaria…

Así que, sin negar que hay que 
reformar los viejos hospitales, sus 
viejas infraestructuras, edificios e 
instalaciones… ¿Dónde se necesita 
claramente una gran inversión 
en Sanidad, en estos momentos 
cruciales en nuestra Comunidad, 
que revierta de forma clara en 
la mejora de la salud de nuestra 
población?

Evidentemente, no es el 
momento de planificar proyectos 
grandilocuentes (a mayor gloria de la 
propaganda descarada de las figuras 
políticas con aspiraciones) de tintes 
cuando menos poco realistas, y con 
los pies fuera de la realidad diaria 
de los madrileños que financian los 
presupuestos de la comunidad que 
esos políticos gobiernan y deberían 
gestionar con sentido común. 

María Isabel de Barrio Tejada 
es médico rural y de Urgencias 
Extrahospitalarias.

Mª Isabel de Barrio Tejada

FOTO: Com. Madrid.

Promedio SNS es la media de todo el sistema nacional de salud. APS es Aten-
ción Primaria de salud. AES es Atención Especializada de salud.  FAR es el 
gasto en Farmacia (recetas). SPu es el gasto Sanitario Público. PC es “per 
cápita”, es decir por cada habitante de la Comunidad autónoma.

Isabel Díaz Ayuso presentando la Ciudad de la Salud.

Madrid

FIESTAS

VALDEMORILLO

Espectacular romería 
de la Virgen de la 
Esperanza 

Valdemorillo honró el do-
mingo 16 de junio a la 
Virgen de la Esperanza, 

viviendo uno de sus días grandes 
y haciendo brillar la tradición con 
la espectacular participación que 
despierta esta esta esperada cele-
bración. A su salida del templo, 
portada en andas entre los acordes 
del himno nacional, la talla fue re-
cibida con mucho entusiasmo para 
acompañarla de regreso a su altar 

en la ermita de Valmayor. Miem-
bros de las Hermandades de la 
Virgen de la Esperanza y de la Es-
clavitud del Santísimo Sacramen-
to, autoridades y vecinos formaron 
parte del cortejo al que volvieron 
a poner color los trajes típicos y 
acento los sones más serranos.

Toda una fiesta al paso de la 
imagen por las calles y caminos 
donde se volvió a bailar el rondón 
y la respingona, desplegando el 
magnífico ambiente que envuelve 
siempre esta jornada romera.

Nota de prensa

VILLA DEL PRADO

XIV Feria Huerta y Vino

Villa del Prado celebró la XIV 
edición de su Feria Huerta y 
Vino entre los días 15 y 16 

de junio en la Plaza Mayor del pue-
blo, en lo que ya es una cita inelu-
dible para los amantes del vino con 
D.O. Vinos de Madrid y de la gastro-
nomía local. Al acto de inauguración 
asistió el director general de Agri-
cultura, Ganadería y Alimentación, 
Ángel de Oteo Mancebo. 

La actividad principal se desarro-
lló en la carpa, repleta de exquisitas 
verduras frescas que entraban por los 
ojos, que albergaba los stands de los 
productores de vino locales Coope-
rativa Villa del Prado, Mario Sam-
pedro, Vid de Vila, Nueva Valverde 
y Juliana de la Rosa. También estu-
vieron Bodega La Soledad (Fuen-
salida), San Esteban (Cenicientos), 
Cardeña (Navas del Rey), Aumes-
quet Garrido, Fuentegalana y Miguel 
Santiago (los tres de Cadalso de los 
Vidrios) y Bodegas Licinia (Morata 
de Tajuña). Junto al vino también 
expusieron los productores de Aceite 
Oro de Madrid, leche Madriz, entre 

otros. Se complementó todo con 
catas de vino, tomate y aceite. La 
gastronomía local también tuvo un 
papel protagonista en la feria. Los 
bares y restaurantes del municipio 
ofrecieron platos elaborados con los 

productos cultivados en la Huerta de 
Madrid, perfectos para maridar con 
los vinos de las bodegas participan-
tes. Para los más pequeños se habili-
taron talleres infantiles y un trenecito 
recorriendo las calles del municipio.

Redacción

El director general de Agricultura, Ganadería y Alimentación, Ángel de 
Oteo, y la alcaldesa Belén Rodríguez, en el momento de la inauguración 
de la feria. FOTO: Ayto. Villa del Prado.
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El alcalde de El Escorial, 
Antonio Vicente, presenta 
la Feria del Ganado que se 

celebrará los días 28, 29 y 30 de junio 
y la Feria de la Cerveza que tendrá 
lugar el día 29 de junio. Al regidor 
le han acompañado la concejal de 
comercio y ferias, Mayte Bertomeu 
y el concejal de Festejos, Rubén 
Herranz además del presidente de 
la Asociación de Comerciantes y 
Empresarios de El Escorial, José 
Antonio Soria e Israel García, 
secretario de esta.

Como novedades en esta edición 
de la Feria del Ganado destacan 
el «taller granjero» donde los más 
pequeños podrán ordeñar una vaca 
y hacer su propio pan, así como las 
degustaciones de carnes. De la Feria 
de la Cerveza, por su parte, destacan 
el debut de cinco cerveceras y un 
productor de hidromiel y las dos catas 
guiadas por Momentos Cerveceros.

VI Feria de la Cerveza Artesana 
en la Plaza de España

La VI edición de la Feria de 
Cerveza Artesana de El Escorial 
tendrá lugar el próximo sábado 29 
de junio en la Plaza de España de 
El Escorial, entre las 11:30 horas 
y cierre a las 00:00 horas. En esta 
ocasión cuenta con la participación 
de 14 cerveceras, catas guiadas 
y música, ya que por la mañana 
sonarán las dulzainas del maestro 
David Huerta y por la tarde, habrá 
música de charanga.

Esta edición de la Feria ha 
apostado por una renovación muy 
importante, casi del 50 % de las 
cerveceras participantes debutan 

en el evento, dando entrada a 
cerveceras con una gran fuerza 
en el mercado nacional como La 
Errería de El Escorial, Dougall’s, 
reconocida como ‘Cervecera del 
Año’ por factoriadecerveza.com 
en enero de 2024; las cervezas 
vascas Mala Gissona y Bidassoa 
Basque Brewery; la toledana Birra2 
además de Bailandera, cervecera 
madrileña radicada en el municipio 
de Bustarviejo y que está gestionada 
por una cooperativa de mujeres.

Además, vuelve a la feria tras un 
año de ausencia Gabarrera, cervecera 
ecológica que tiene su fábrica en la 
localidad de Becerril de la Sierra y 
repiten las cerveceras segovianas 
Maltman Brewing (El Espinar); 
Octavo Arte (La Lastrilla) y 90 
Varas (Cerezo de Abajo). Debuta con 
stand propio Vamos a Beer, elegida 

mejor cervecera de la Feria en la 
última edición y que tiene su sede 
en Cabanillas de la Sierra, aunque 
mantienen el carácter nómada de su 
proyecto.

Por su parte, también estará 
presente CCVK, la cervecera 
vallecana es la única que lleva 
asistiendo desde la primera edición 
de la Feria y para completar el panel 
de proyectos participantes, destaca 
por primera vez la presencia de 
Crisada, una productora de hidromel, 
bebida que tiene sus orígenes en el 
mundo celta y que durante la Edad 
Media gozó de una gran popularidad.

Catas guiadas, dulzainas, 
juegos infantiles y Charanga

Para amenizar la Feria, durante 
la mañana sonarán las dulzainas del 
maestro David Huerta mientras que, 
por la tarde, los encargados de poner 

la música serán los componentes de 
la charanga La Pícara, que llegan 
a El Escorial desde Navalcarnero. 
Durante todo el día, además, habrá 
hilo musical. También está prevista 
la realización de juegos infantiles y 
la organización de dos catas guiadas 
con plazas limitadas que estarán 
dirigidas por Momentos Cerveceros 
y se celebrarán a las 13:00 y las 
18:30.

La Feria está organizada por 
la Asociación de Comerciantes y 
Empresarios de El Escorial con la 
colaboración del Ayuntamiento de 
El Escorial y la dirección técnica de 
factoriadecerveza.com

José Soria, presidente de la 
Asociación de Comerciantes y 
Empresarios de El Escorial, ha 
apuntado que “la Feria ya es un 
evento plenamente consolidado en 

nuestro municipio, que atrae una gran 
cantidad de visitantes a la localidad y 
eso es siempre una buena noticia para 
el comercio local”

En este sentido, la edil de 
Comercio y Ferias, Maite Bertomeu 
ha señalado “la importancia de 
iniciativas como esta feria de la 
cerveza que ayudan a dinamizar el 
tejido comercial y atraen a mucho 
público lo que contribuye a poner 
en el mapa a El Escorial y generar 
tendencia turística”.

Acuerdo con RENFE
Como es habitual, se ha renovado 

el acuerdo de colaboración con 
RENFE mediante el cual todos los 
billetes de tren que se adquieran en 
las estaciones de la red de Cercanías 
con dirección a El Escorial tendrán 
un 25 % de descuento además de 
promocionar el cartel de la Feria en 
sus máquinas expendedoras.

V Feria del Ganado en La 
Manguilla

Por su parte la V Feria del Ganado 
se inaugurará en la Manguilla el 
viernes 28 de junio las 18:30 horas 
a cargo del director general de 
Agricultura de la Comunidad de 
Madrid, Ángel de Oteo Mancebo.

El sábado de 10:00 a 14:00 y de 
17:00 a 21:00 tendrá lugar el «taller 
granjero» donde los más pequeños 
podrán ordeñar una vaca y hacer su 
propio pan. Además, durante todo 
el día podrán disfrutar de paseos en 
pony.

El domingo a partir de las 14:30 
horas, los asistentes degustarán carne 
de berrendo que correrá a cargo 
de la Asociación de Criadores de 
Raza Berrenda de la Comunidad de 
Madrid

Las autoridades locales presentando los carteles de las dos ferias.

Empieza el verano con la celebración de la V Feria 
del Ganado y la VI Feria de la Cerveza

EL ESCORIAL

Nota de prensa

La Manguilla y la Plaza de España acogerán ambas el último fin de semana del mes de junio
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Belén napolitano de los duques de Cardona. Decoración navideña anglosajona.
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Sucesos
Se tira leche adulterada y se multa a 

los abastecedores 
Esta mañana, por disposición del 

Gobierno Civil, se presentó en la 
estación del Norte, a la hora en que 
llega la leche con destino al abaste-
cimiento de la población de los dis-
tintos puntos de la sierra cercana, 
un inspector de abastecimientos. La 
consigna que llevaba era la de inves-
tigar si, como algunos expendedo-
res madrileños decían, el producto 
venía adulterarlo desde la estación 
de embarque.

El examen realizado en las cánta-
ras que iban llegando dio por resul-
tado la conveniencia de inutilizar 
arrojando a las alcantarillas 1.040 
cuartillos de leche.

Los inspectores que realizaron el 
servicio dieron cuenta de su resulta-
do al Gobierno Civil, e inmediata-
mente se dispuso que fueran multa-
dos los propietarios de la leche en la 
siguiente forma:

Felipe Palomo, de Zarzalejo, con 
200 pesetas; Baldomero Montalvo, 
de Ajalbín, con 100; Juan José San 
Segundo, de Canillas, con 400; Pe-
dro Muñoz, de Navalperal, con 200; 
Teodoro y José Herránz, de Hoyo 
de Pinares, con 400 pesetas cada 
uno. [La Voz, 18/6.]

Ávila. Comunican del pueblo 
Cebreros haberse declarado un in-
cendio en la casa número 10, de la 
calle del General Primo ele Rivera, 
propiedad del vecino Amado Mar-
tín Reina, propagándose con gran 
rapidez a otra casa colindante, pro-
piedad de Felipe Muñoz, y a otras 
dos más, quedando la primera redu-
cida a cenizas. Las otras han sufri-
do grandes desperfectos, siendo las 
pérdidas de mucha consideración. 
No han ocurrido desgracias perso-
nales. [La Vanguardia, 21/6.]

Economía
Electro-Harinera de Valdemorillo
La fábrica Sucesor Electro-harine-

ra de Valdemorillo es, sin duda, una 
de las Empresas más importantes 
de la región, y de las que más bene-
ficios proporcionan a la misma.

Instalada hace unos treinta y 
cinco años, posee toda clase de ele-
mentos y máquinas modernas, pues 
ha sabido evolucionar a través del 
tiempo, colmándose siempre en un 
plano de superioridad sobre sus si-
milares, tanto por lo que a este as-
pecto se refiere, cuanto por lo que 
afecta a la marcha general y orien-
taciones del negocio.

En este punto es justo que diga-
mos que, como ocurre siempre en 
casos semejantes, el secreto de su 
éxito estriba en su acertada direc-
ción.

Desde hace seis años está al fren-
te de ella un hombre tan inteligente 
y tan culto como D. José Azañedo, 
que como propietario gerente pone 
al servicio de su cargo todas sus ac-
tividades y competencia.

En la visita que tuvimos el gus-
to de hacer a esta fábrica pudimos 
comprobar la hermosura y ampli-
tud de la misma, recorriendo sus 
diversas naves y admirando su ma-

quinaria, entre la que vimos cinco 
trituradoras dobles, sistema paten-
tado Daverio.

Su producción diaria de harinas es 
de un vagón, dato éste que es el más 
elocuentemente revelador de su im-
portancia.

Sus marcas están acreditadísimas; 
pero entre ellas merecen una espe-
cial mención, por la aceptación ex-
traordinaria que tienen en el merca-
do, las marcas «Nevada», «Marca 
S» y «Marca SS».

A la bondad de estas harinas con-
tribuye, como es lógico, y como 
elemento esencial, los trigos de esta 
región, que son riquísimos.

La fábrica Electro-Harinera de 
Valdemorillo, exporta sus harinas a 
El Escorial, pueblos limítrofes y Ma-
drid.

En nuestra visita pasamos por los 
amplios almacenes con que cuenta 
la fábrica para depositar el trigal y 
las harinas.

En plena actividad, la fábrica pro-
ducía una confortadora sensación 
de movimiento y vida; los obreros, 
especializados en sus diversas fun-
ciones, se movían metódica y orde-
nadamente, y en todos los detalles 
se percibía la inteligencia que dirige 
y sabe distribuir con sabia orienta-
ción todos los trabajos.

Mas el radio de acción de la Elec-
tro-Harinera de Valdemorillo no se 
limita solo a este aspecto, sino que 
también proporciona luz a todo el 
pueblo de Valdemorillo, y a otros 
varios, mediante un contrato espe-
cial con la Empresa Santillana. 

La simple enumeración de es-
tos datos podrá dar idea a nuestros 
lectores de la importancia de esta 
fábrica, que era en esencia el propó-
sito primordial que nos guiaba, en 
nuestro deseo de reflejar en estas co-
lumnas aquellas manifestaciones de 
la actividad industrial existente en 
estos pequeños pueblos, bien dignas 
de ser conocidas y enaltecidas, como 
se merecen, aunque no sea más que 
para premiar modestamente la la-
bor callada y lenta de estos hom-
bres, que trabajan de la manera más 
eficaz posible por la prosperidad de 
la región, que, en definitiva., es la 
prosperidad de la Patria.

Por ello, nuestra satisfacción por 
la visita hecha a la Electro-Harine-
ra de Valdemorillo, y la razón de 
que le felicitáramos efusivamente 
al despedirnos de D. José Azañedo, 
terminada nuestra agradable visita 
a esta fábrica. [La Ilustración univer-
sal, Julio 1924.]

El pueblo de San Lorenzo de El 
Escorial, al que lodos admiramos 
por su incomparable Monasterio, 
su agradable clima para el verano y 
sus paisajes hermosísimos, es digno 
también de consideración por otros 
aspectos. 

Nos referimos al industrial y 
mercantil relativamente desconoci-
do por el gran público, y cuya injus-
ticia nosotros queremos repara con 
estas páginas informativas.

En efecto, San Lorenzo de El 
Escorial posee una industria y un 
comercio bien importantes, y en él 

hay muchos hombres activos e in-
teligentes que laboran sin cesar por 
la prosperidad del pueblo.

Si el lector tiene la amabilidad de 
leer estas páginas, que estimamos 
de más interés local y aun nacional 
que si las dedicáramos a cantar lí-
ricamente las bellezas bien sabidas 
de este lugar, podrá convencerse de 
ello, y nosotros quedaremos satis-
fechos de la labor desarrollada. […] 
[La Ilustración universal, Julio 1924.]

Educación y cultura
Conferencias culturales en Ceni-

cientos.
Por iniciativa del delegado guber-

nativo del partido, don Ramón Vig-
note, se ha inaugurado una serie de 
conferencias pro-cultura, asistiendo 
al acto la Corporación municipal, 
autoridades y el pueblo en masa, 
ávidos de recoger las enseñanzas de 
elocuentes oradores.

Dio principio el señor delegado, 
que trató el tema Honradez y Tra-
bajo, con una facilidad de expresión 
sorprendente y una entereza propia 
del que está plenamente convenci-
do de que lo expuesto es la piedra 
de toque para el resurgimiento de 
España. Fue justamente aplaudido.

Le sucede la cultísima señorita 
doña Francisca Palacios, maestra 
nacional de la localidad, hablando 
sobre Deberes familiares, y exten-
diéndose sobre la necesidad que 
tienen los padres de inculcar a sus 
hijos el amor a la Patria y educarlos 
en el temor de Dios para llenar su 
noble y altísima misión, haciendo 
resaltar de tal manera el papel de la 
reina del hogar, que las innumera-
bles madres que allí se encontraban 
no pudieron por menos de exterio-
rizar su emoción con lágrimas. Su 
trabajo mereció la calurosa apro-
bación del auditorio, premiándola 
con aplausos y vivas al Magisterio. 
Prosigue don Fernando Merino, 
maestro nacional, que diserta sobre 
El árbol y su importancia. A pesar de 
su avanzada edad, está lleno de ju-
ventud espiritual, pues su discurso 
fue un verdadero alarde de erudi-
ción, lleno de vigor y entusiasmo, 
que agradó sobremanera.

Cierra el acto don Luis Zurdo, 
alcalde de la localidad, que hace el 
resumen y da las más efusivas gra-
cias a todos, anunciando que para 
la próxima velada disertarán don 
Jesús Guilón, médico, y el maestro 
nacional del segundo distrito. Tam-
bién se brinda a ello el párroco y da 
vivas a España. [Suplemento a La Es-
cuela moderna, 2/7.]

Toros
En El Escorial 16.—Se lidian cuatro 

novillos de Llorente, que resultan 
manejables, para Eugenio Serrano 
(Serranito), y Fermín Guerra. 

Serranito toreó vulgarote al pri-
mero, siendo cogido sin importan-
cia, pero retirándose a la enferme-
ría.

Fermín Guerra tuvo que matar 
los cuatro novillos, logrando un 
señalado triunfo tanto toreando de 
capa, banderilleando, como matan-
do.

Escuchó grandes ovaciones, cortó 

tres orejeas y fue sacado en hom-
bros. 

En Villa del Prado, 10.—Ganado de 
Zeballos, bueno.

Miguel Molina, único matador de 
los cuatro novillos lidiados, ha esta-
do superiormente toreando de capa 
y muleta, como igualmente matan-
do, siendo ovacionado y orejeado.  
[La Correspondencia de España, 16/6.]

Turismo
Valdemorillo. —Villa con Ayun-

tamiento de 1.980 habitantes, a 12 
kilómetros de la cabeza de partido 
y 45 de la capital. La estación más 
próxima, El Escorial, a 11 kilómetros. 
Carreteras de Brunete a El Escorial 
y de Valdemorillo a Chapinería. Le 
baña el río Aulencia.

Aguas mineromedicinales (Ma-
nantiales de). —Barrancos (Los), 
aguas bicarbonatadas-sódicas liní-
ticas, variedad nitrogenadas, sulfhí-
dricas.

Carruajes (Servicio de). —A El 
Escorial, dos veces al día, en combi-
nación con la Compañía del Norte.

Espectáculos públicos. —Salón 
de espectáculos, Victoriano Entero. 
[Anuario-guía de las playas y balnea-
rios de España. 1924]

[…] Se aumentará a partir del día 
1 de julio próximo el servicio de tre-
nes ligeros y tranvías a Ávila, El Es-
corial, Villalba y Pozuelo, y regreso. 
[El Imparcial, 29/6.]

Excursión desde Madrid a El Es-
corial. —El pueblo no merece las 
molestias del viaje. Acaso es peor 
que otros muchos que conocemos; 
con muchas de sus calles en cues-
tas empinadas; polvoriento, por la 
escasez de agua; poblado de vulga-
res hotelitos y raquíticos jardines; 
mal empedrado en unos sitios, y en 
otros sin empedrado ninguno. Pero 
este pueblo, además de Floridablan-
ca, Los Terreros y la Fuente de las 
Arenitas, tiene la mole de granito, 
que muy de lejos se ve desde la ca-
rretera, mostrando sus torres, que 
sobrepasan la masa rectilínea y gris 
que llamamos familiarmente «el 
Monasterio».

Y esto sí que vale la pena de ha-
cer una excursión, y no en «plan de 
juerga,» sino como curiosos obser-
vadores.

Hasta la muerte de Felipe II, fun-
dador del Monasterio, se habían 
invertido en su construcción alrede-
dor de diez y siete millones de pe-
setas, sin contar con que muchas de 
las pinturas y obras de otras clases 
fueron regaladas al rey, y sin con-
tar tampoco las obras posteriores, 
que se han realizado en todos los 
reinados sucesivos, por lo cual no 
estaremos muy lejos de la verdad 
calculando que, hasta hoy, el Mo-
nasterio ha costado a la nación de 
treinta a cuarenta millones, canti-
dad que habríamos de quintuplicar 
para llegar a su valor verdadero en 
nuestros días.

No ha sido muy caro, y de segu-
ro ha costado mucho más hacer de 
Aranjuez la maravilla que ya cono-
cemos; pero en El Escorial no pue-
den verse todas sus obras de arte sin 
un permiso especial de la Intenden-

cia de la Casa Real, y esta gran di-
ficultad es causa de que muy pocos 
puedan visitar todo el edificio, que, 
por haberse pagado con dinero de la 
nación, debiera ser de todos.

Baste decir que hay cerca de cien 
cosas dignas de admiración o de 
estudio, y solamente seis u ocho se 
muestran al público.

Contra esto, nuestra protesta.
La fundación del Monasterio se 

debe a una idea paradójica de Felipe 
II […].

La comisión que Felipe II envió 
a buscar sitio conveniente para el 
Monasterio, le halló muy adecuado 
al carácter misántropo y huraño del 
rey, en una ladera de la sierra que 
divide ambas Castillas, en aquella 
parte que más de frente mira al me-
diodía. Había una herrería próxima, 
y por depositarse cerca las escorias de 
la fragua, se le dio el nombre de El 
Escorial. Se empezó el 23 de abril de 
1563, y se terminó el 13 de septiembre 
de 1584, o sean veintiún años, que 
con los treinta y siete que se tardó en 
hacer el panteón, suman cincuenta 
y ocho, tiempo que justifica el dicho 
popular la duración de una cosa, 
diciendo que dura «más que la obra 
de El Escorial». […]

No caben en un artículo los mil 
detalles curiosos que de El Escorial 
podrían contarse […].

Imposible referir todas las anéc-
dotas y tradiciones que se conocen.

Imposible también hacer una 
reseña, por ligera que fuere, de las 
pinturas, estatuas, fuentes, altares 
y demás muchedumbre de obras de 
arte que guarda entre sus muros este 
monumento. […].

Contribuyeron al embelleci-
miento del Monasterio infinidad 
de obreros, escogidos entre los más 
hábiles en cada ramo, y traídos de 
los más lejanos lugares, así como 
gran número de artistas, como El 
Bergamasco, discípulo del gran 
Miguel Ángel; sus hijos Gránelo 
y Fabricio; El Bosco, flamenco; El 
Basan, veneciano; Sánchez Coello, 
portugués; Rafael, «El Divino»; Ru-
bens, Sarto, El Ticiano, Velázquez, 
Van Dyk, sobrado conocidos todos 
como gloria de la pintura; los frai-
les Eugenio de la Cruz, Juan de la 
Concepción y Julián Fuente el Saz, 
delicados orfebres; El Veronés, El 
Parmesano, El Tintoreto, Benvenu-
to Cellini, Miguel Ángel, El Corre-
gio..., la mayor parte de cuantos son 
gloria de la Humanidad en todas las 
Bellas Artes han colaborado en la 
ornamentación del Monasterio. ya 
desde lejos, ya trabajando bajo sus 
muros, acudiendo, obedientes, al 
llamamiento del poderoso y temido 
rey, y de algunos de sus sucesores.

Sin embargo, ya se dijo antes, el 
Arte no ha conseguido romper la 
tristeza del edificio austero, pesado, 
aunque grandioso y bien proporcio-
nado.

Es fiel reflejo del espíritu tene-
broso que le ideó, y una muestra 
elocuente de la ley biológica antes 
mencionada. «Cada cosa, engendra 
cosa semejante.» [La Velocidad, Ju-
nio 1924.]
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Jueves 27 de junio
20.00 horas  
Santa Misa por todos los difuntos de nuestro municipio. 
23.00 horas  
Pregón inaugural de las Fiestas Patronales San Pedro 
2024, por parte de la peña “El Chispazo”, en la Plaza de 
la Constitución. 
24.00 horas  
Gran quema de fuegos artificiales a cargo de Pirotecnia 
“Vulcano”, en la rotonda de la calle Cañada Segoviana. 
Iremos acompañados de la charanga “Los Parranderos”. 

Viernes 28 de junio 
01.00 horas  
Baile en la Plaza de la Constitución con el grupo 
“EVASIÓN”. Acabada la orquesta, tendremos 
discoteca móvil con DJ Letymore hasta las 06:30 horas. 
11:00 horas  
Encierro infantil en la plaza de toros. 
Habrá regalos para todos los participantes. 
De 12:00 a 15:00 y de 17:00 a 20:00 horas 
Trenecito turístico por las calles de nuestro municipio y 
castillos hinchables de agua para los más pequeños en 
el patio del colegio, todo gratuito. 
21:00 horas  
Tradicional encierro de tarde con tres toros de
 “QUINTAS” por las calles y posterior capea en la plaza 
acompañados por la charanga “Los Parranderos”. 
24:00 horas  
Gran baile en la Plaza de la Constitución con la 
Orquesta “VULKANO”.
Acabada la orquesta, tendremos discoteca móvil con los 
DJ: Letymore, David García y María del Valle hasta las 
06:30 horas.

Agradecemos la colaboración de:  
Policía Local, Protección Civil, Guardia Civil, Comisión de 
Festejos, Servicio de Mantenimiento, Servicio de Limpieza 
de edificios, Asociación de Mujeres, Asociación de Jubila-
dos, Asociación Cultural Musical (Banda de Música). 
A nuestros Párrocos y Hermanos, Padre Fernando, Padre 
José y Hermanos Fernando, Emiliano y Andrés. 
A todas las personas y empresas que han colaborado y 
participado desinteresadamente en la celebración de nues-
tras Fiestas Patronales.

Sábado 29 de junio 
09:00 horas  
Encierro con las reses que se lidiarán por la tarde, 
a continuación del encierro, suelta de un toro de capea 
en la plaza, acompañados por la charanga “Los Parrande-
ros”. 
12:00 horas  
Santa misa y procesión en honor de nuestro Santo Pa-
trón San Pedro Apóstol, acompañados por la Banda Muni-
cipal y charanga “Los Parranderos”. 
13:30 horas  
Izado de bandera en el Parque de la Juventud (detrás de 
Frigo). 
12:30 a 15:00 y de 18:00 a 20:00 horas 
Trenecito e hinchables para los más pequeños. 
20:00 horas  
Novillada sin picadores de la ganadería  
“BLANCA HERVAS” para los novilleros: 
SIMÓN ANDREU
ALEJANDRO RUBIO 
24:00 horas  
Gran baile en la plaza de la Constitución con la orquesta 
“NUEVO VERSALLES”. 
Acabada la orquesta, tendremos discoteca móvil con los 
DJ: Mario G, Raher Swing e lsra M.

Domingo 30 de junio 
09:00 horas  
Encierro con las reses que se lidiaran por la tarde, acom-
pañados por la charanga “Los Parranderos”. Después del 
encierro habrá huevos con chorizo en la plaza de toros. 
12:00 horas  
Trenecito turístico por las calles de nuestro municipio. 
20:00 horas  
Novillada sin picadores, 6 novillos de la ganadería 
“GUADAJIRA” para los novilleros:
OLGA CASADO
ROBERTO CORDERO
SAMUEL CASTREJON
24:00 horas 
Gran traca fin de fiestas en la Plaza de La Constitución, 
cantaremos el “Pobre de mí”, y  
¡nos vemos de nuevo el año que viene! 
Esperamos que todo el mundo lo haya pasado muy bien y 
haya disfrutado de las fiestas. 



18
www.a21.es

Junio  2024
www.a21.es

Junio 2024 19CULTURA

El Club de lectura Soñar se reúne con Pablo del Río
VILLAMANTA

HISTORIA

Mujeres de Madrid: Vírgenes II

En Madrid, como en cualquier 
otra comunidad española, 
es difícil diferenciar entre la 

presencia mitológica de la Virgen 
María y su realidad histórica. Para 
nosotros la importancia del culto 
mariano tiene lugar a través de su 
realidad histórica, dejando las cues-
tiones sobre apariciones, manifesta-
ciones y múltiples veneraciones para 
el campo religioso de la espirituali-
dad personal o colectiva.

Nuestro análisis del culto a la 
Virgen en Madrid tiene su inicio en 
los primeros tiempos de la expan-
sión del cristianismo por el Imperio 
romano. Las leyendas y tradiciones 
sobre la presencia de María en la pe-
nínsula no son históricas, sino que, 
como reza un cartel en la entrada 
de la basílica del Pilar de Zarago-
za, se deben a la tradición, no a la 
documentación histórica. Así de-
bemos mencionar las dos supuestas 
apariciones de la Virgen al apóstol 
Santiago, una en Musía y otra en 
Zaragoza, las dos con el mismo fin: 
animar al apóstol ante el fracaso de 
sus predicaciones en Hispania. Pero 
dado el carácter mitológico del viaje 
de Santiago el Mayor a la península, 
así debemos considerar las aparicio-
nes marianas al apóstol.

La realidad es que el persona-
je de María es muy secundario y 
poco tratado en los Evangelios. Solo 
aparece en Lucas y Mateo, en los 
capítulos que hablan de la infancia 

Miguel A. Martínez Artola

de Jesús, y es Lucas quien más la 
menciona, mientras que ni Marcos 
ni Juan dicen nada de María como 
Madre del Niño. Como afirma Ma-
nuel Ángel Puga, poco se la mencio-
na en la muerte de Jesús y es Juan 
el que habla de las tres mujeres, las 
tres Marías, que están a los pies de 
la cruz.

Exceptuando los milagros, hay 
que esperar a la Edad Media para 
observar que el culto a María se ha 
extendido por Oriente y Occiden-
te del imperio a partir de los siglos 
III y IV. Pero es san Bernardo de 
Claraval, el reformador del Císter y 
personalidad fundamental del cris-
tianismo, predicador de la Segunda 
Cruzada y protector de la Orden del 
Temple, el difusor del culto a María 
de tal manera que muchos artistas le 
representaron en actitud de recibir la 
leche del pecho de la Virgen, como 
aparece en el cuadro de Alonso Cano 
del Museo del Prado, donde bebe la 
leche de los pechos de María.

Es por tanto a partir de los siglos 
XI y XII cuando se acentúa y se ex-
tiende el culto a La Virgen y surgen 
numerosas advocaciones relacio-
nadas con las antiguas diosas de la 
naturaleza (Vírgenes de los montes, 
ríos, cuevas, árboles…). Según la 
página Holyart.es, hay cientos de 
advocaciones marianas referidas a 
los atributos de la Virgen, aparicio-
nes, dogmas, letanías… El sacerdote 
José Luis Repetto en su libro San-

toral español indica que en España 
hay unos diez mil santos reconoci-
dos, muchos de los cuales se acom-
pañan en su culto con el de Vírgenes 
de advocación popular.

La difusión del culto a María 
proviene, por tanto, del avance de 
la conquista y repoblación de los 
reinos cristianos de los territorios 
musulmanes conquistados. El culto 
a María depende, pues, del avance 
hacia el sur de los ejércitos cristia-
nos. Aquí es donde podemos enmar-
car a las Vírgenes madrileñas empe-
zando por las más antiguas, aquellas 
que han sido patronas de la ciudad. 
Gabriela Knetsch decía en El País 
que más de 110 iglesias tienen sus 
propias Vírgenes, entre las cuales 
destacan la de la Almudena y la de 
Atocha.

La Virgen de la Almudena tie-
ne una historia realmente inverosí-
mil. Según su leyenda, al acercarse 
a Madrid los ejércitos musulmanes 
que habían derrotado al visigodo 
Rodrigo, los madrileños cristianos 
abrieron un hueco en la muralla de la 
ciudad y ocultaron en él una talla de 
la Virgen acompañada de dos velas 
encendidas, para que no fuera pro-
fanada por los moros. Trescientos 
años después, cuando aparece por 
Mayrit el rey Alfonso VI camino de 
Toledo en 1085, decide asaltar Ma-
yrit y al no conseguirlo, se pone en 
oración con su ejército, dan vueltas 
a la ciudad y al pasar por la puerta 

de la Vega, se derrumba la muralla y 
aparece intacta la imagen de la Vir-
gen con sus dos velas encendidas. 
En la actual Cuesta de la Vega, en el 
lugar donde debía alzarse la mura-
lla, se encuentra hoy una hornacina 
con una imagen de la virgen y una 
leyenda que dice que la estatua fue 
ocultada en aquel lugar en el año 
712 y descubierta “milagrosamen-
te” en 1085.

Hoy sabemos que esta leyenda 
es la misma, casi calcada, de la le-
yenda toledana del Cristo de la Luz, 
aparecido también milagrosamente 
en el muro de cierre de la mezquita 
de Bab al-Mardum y también con 
velas encendidas. El resto, lo de orar 
y hacer procesión ante la ciudad 
y esperar que se derriben solas las 

murallas está tomado directamen-
te del libro de Josué y su conquista 
de Jericó por los hebreos. El caso es 
que cuando los cristianos quisieron 
ocultar en la muralla la imagen de la 
virgen en 712, no pudieron hacerlo 
porque en esa fecha Mayrit no exis-
tía (hubo que esperar casi un siglo 
a que el emir de Córdoba Muhám-
mad I mandase construir la atalaya 
que después se convirtió en Mayrit). 
Por supuesto que al no existir Mayrit 
tampoco existía la muralla donde 
fue ocultada la Virgen, que no pudo 
derribarse, y tampoco había cristia-
nos viviendo en la ciudad inexisten-
te. No obstante, la realidad histórica 
ha de ser conocida y la tradición reli-
giosa también.

La Virgen de la Almudena (nom-
bre derivado del árabe al-mudayna, 
con significado de ciudadela) recibió 
este nombre para diferenciarse de 
otras vírgenes, probablemente, y fue 
colocada en la nueva iglesia en que 
fue convertida la mezquita original 
del Mayrit musulmán. De la iglesia 
de Santa María de la Almudena no 
queda nada, apenas unos vestigios 
en un callejón, pues fue derribada 
para ensanchar la calle Bailén en su 
confluencia con la calle Mayor. La 
imagen original tampoco se con-
serva. Debió ser una talla románica, 
por la época, porque la actual es una 
imagen policromada, probablemen-
te de los siglos XV o XVI. La cate-
dral de la Almudena fue construida 
entre 1883 y 1993, según los planos 
del marqués de Cubas, en un estilo 
ecléctico que muestra el neoromá-
nico de la cripta, el neogótico del 
interior y el neoclásico del exterior, 
planos modificados para que la ca-
tedral estuviera en consonancia con 
el Palacio Real. En su interior se 
encuentra enterrada la reina María 
de las Mercedes, esposa de Alfonso 
XII, que, al no haber sido madre de 
reyes no ha podido ser enterrada en 
el Panteón de El Escorial. La ima-
gen de la Virgen se encuentra en el 
brazo derecho del crucero, sobre un 
pedestal y ante un hermoso retablo 
de Juan de Borgoña.

Catedral de la Almudena.

Aparición de la Virgen de la Almudena en la muralla derribada. Hornacina con la leyenda en la Cuesta de la Vega.

Poesía para dar la bienvenida al verano
SAN MARTÍN DE VALDEIGLESIAS

La Biblioteca Municipal 
Miguel Hernández de San 
Martín de Valdeiglesias 

ha decidido dar la bienvenida 
al verano con un recital poé-
tico protagonizado por cuatro 
amantes de la poesía de la loca-
lidad. Encabezados por Estela 
Micieces, la bibliotecaria, poe-
tas como Ana María Moreno y 
J. Seafree han recitado poemas 
propios ante el numeroso públi-
co congregado en la sala infantil 
de la biblioteca sanmartineña.

También han formado parte 

del recital Luis María Iglesias 
y Luis Ángel Tudanca, que nos 
han regalado poemas, algunos 
incluso recitados de memoria, 
de poetas como Mario Benede-
tti o Manuel Benítez Carrasco. 
Durante el recital se han podido 
escuchar también poemas de Mi-
guel Hernández, Luis Cernuda o 
Bertolt Brecht.

Una estupenda manera para 
dar la bienvenida al verano y 
para seguir demostrando que la 
voz, la poesía y la literatura si-
guen siendo grandes reclamos 
para repletar actividades cultu-
rales en nuestros municipios.

Nota de prensa

Recital organizado por la Biblioteca

El escritor palenciano Pablo 
del Río, productor cinema-
tográfico y autor de las no-

velas Doce abuelas y Ocho jueves, 
publicadas por la editorial Maeva 
en su sello Maeva Noir, estuvo 
hace unos días en el Centro Cívi-
co Cultural Antonio Simón Cuevas 
para presentar su nueva novela y 
para reunirse con el Club de lectu-
ra Soñar de la localidad villaman-
teña, que lleva todo el curso com-
partiendo lecturas y afianzándose 
como cita habitual con la lectura. 
El encuentro resultó muy ameno 
y divertido. En él los lectores pu-
dieron preguntar al autor algunos 
secretos y detalles sobre el trabajo 
literario realizado para escribir sus 
dos novelas.

La novela presentada, Ocho 
jueves, de la que el autor firmó 
varios ejemplares, es una histo-
ria que nos lleva hasta un hospi-
tal en Santander. Allí confluyen 

dos hechos aparentemente inco-
nexos: la aparición de un esque-
leto en una cueva cántabra y el 
ataque a un tenista famoso. Un 
thriller lleno de acción con los 
Picos de Europa como telón de 
fondo.

Javier Fernández Jiménez

El escritor y productor 
cinematográfico, presentó 
su novela Ocho jueves
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25 años de música y danza
VILLA DEL PRADO

La vida cultural de un mu-
nicipio no se mide por la 
cantidad de eventos cultu-

rales que realiza en un año ni a 
la cantidad de grandes creadores 
y artistas de calidad con los que 
cuenta, sino por el empeño con-
tinuado por una labor a lo largo 
de los años. Entre audiciones de 
fin de curso, la Escuela Munici-
pal de Música y Danza de Villa 
del Prado acaba de cumplir sus 
primeros 25 años y sigue siendo 
uno de los ejemplos más palpa-
bles en nuestra comarca de un 
trabajo continuado en apoyo de 
la cultura y a favor de que de 
nuestra Sierra Oeste siga for-
mando a artistas y creadores in-
creíbles.

En realidad, la escuela de 
música acaba de cumplir 26 
años, aunque como escuela reu-
nida sí que son 25 los años que 
tenemos que celebrar de uno de 
esos faros culturales más activos 

de todo nuestro entorno. Durante 
varios días se han vivido las au-
diciones de fin de curso de todo 
el alumnado de la escuela.

De hecho, el pasado 28 de ju-
nio, el Centro de Artes de la loca-

lidad pradeña acogió 25 años en 
danza, un espectáculo para dis-
frutar y celebrar este aniversario 
tan importante. Han sido muchas 
las personas que han contribuido 
a lo largo de estos años para que 

la Escuela sea hoy el éxito que 
es en Villa del Prado, desde el 
ayuntamiento se recuerda “con 
cariño a todos aquellos que han 
contribuido al éxito de nuestra 
Escuela Municipal de Danza. 

A sus fundadores, que soñaron 
con un espacio de aprendizaje 
y arte, a sus dedicadas profeso-
ras, que han inspirado a nuestros 
estudiantes con su pasión y ha-
bilidad, y a cada alumna/o que 
ha dado lo mejor de sí mismo en 
cada paso y giro” y se mira al fu-
turo “con emoción y determina-
ción. Con cada nuevo día, reno-
vamos nuestro compromiso para 
seguir adelante por muchos años 
más, siempre sintiéndonos muy 
orgullosos de nuestra Escuela”.

25 años en los que se ha trata-
do de conseguir cada día nuevos 
artistas que nos hagan vibrar y 
disfrutar con todo lo que hacen, 
un esfuerzo a favor de la Cultura 
y de la vida cultural de nuestros 
pueblos y de nuestro entorno. 
Parece que esto no ha hecho nada 
más que empezar y que cualquie-
ra de nosotros podrá disfrutarlo 
durante muchísimos años más. 
Enhorabuena a Villa del Prado 
por este compromiso colectivo 
por la Cultura local y comarcal.

Javier Fernández Jiménez

Estamos disfrutando de la 
exposición que has realizado 
con tu alumnado en el 

Centro Cívico de Villamanta, pero 
no estás solo en este municipio…

No, también estoy en colegios 
de Aldea del Fresno, Villa del Prado 
y Méntrida; y para los mayores en 
Villamantilla, en Sevilla la Nueva… 
un poco por toda la zona, donde 
gusta el arte y pasárselo bien. Llevo 

14 años realizando estos cursos en 
nuestro entorno.

¿Y qué te has ido encontrando 
a lo largo de estos años?

Mucha alegría y muchos artistas, 
desde los más pequeñitos. Artistas 
que no creen en sus capacidades y 
son grandes artistas, aunque tanto 
en adultos como en niños, más 
que grandes artistas son grandes 
personas. Y mucho cariño. Mucha 
relajación y no venir solo a crear, 
sino a pasar un rato y desconectar.

¿La DANA afectó mucho a tus 
clases en Villamanta?

Sí. La verdad es que ha sido 
difícil, ha sido un año en el que hemos 
tenido altibajos. En Villamanta 
damos las clases justo frente al 
arroyo, y el agua lo trastoco todo. 
Ha sido complicado. Pero los niños 
tienen ese don de poder reconducir 

todo. Para mí esto no es un trabajo, 
a mí estar con ellos me da vida. En 
esos momentos más difíciles les ves 
trabajar, los buenos compañeros que 
son… son la bomba.

Veo mucha variedad, ¿hasta 
qué punto tus clases son libres o 
dirigidas?

No hay una pauta, no es una 
clase en la que entres y digas vamos 
a hacer esto o lo otro. Creo que el 
arte hay que dejar que fluya y que 
salga para crear. No tiene que ser 
todo perfecto o bonito porque creo 
que el arte no es así. Hay que dejarles 
expresar. Sí hay que reconducir. Si 
un niño no sabe poner una sombra 
tiene que aprender a poner esas 
sombras, por ejemplo. Pero los niños 
trabajan mucho en mis clases con 
lo que a ellos les llama la atención. 
Siempre hay algunas clases en 

las que sí o sí tienen que hacer un 
trabajo aunque no quieran, aunque 
les cueste. Es más difícil pero ellos 
ven las ventajas que tiene el haber 
aprendido esas técnicas.

Hablemos de evolución 
artística, ¿hasta qué punto les ves 
evolucionar?

Te puedo decir que tengo 
varios alumnos que han llegado 
a ser artistas, tengo alumnos que 
empezaron conmigo con 4 años 
y hoy tienen 17. A día de hoy me 
siguen preguntando si el curso que 
viene pueden volver a clase. Estar 
con ellos ha sido maravilloso, verles 
crecer. Es complicado hacer entender 
con palabras lo que han sido capaces 
de llegar a hacer. Son verdaderos 
artistas. Tengo algunos que quieren 
dedicarse a ello, quieren ser 
ilustradores, quieren ser creadores 

de contenidos artísticos… es algo 
que me llena y algo que también es 
muy importante es que me tienen en 
cuenta. Para seguir aprendiendo en 
su vida artística, pero también para 
comentarme algún problema o algo 
sobre su futuro.

¿Hay que tener alguna 
cualidad especial para apuntarse 
a estas clases?

No, a mis clases lo único que 
tienes que traer son ganas, solo ganas. 
Lo demás te lo pongo yo, todo lo que 
necesites: las risas, las emociones, 
los pinceles, lo que tú quieras. Pero 
si no tienes ganas no vas a conseguir 
nada. Y una cosa muy importante, 
esto lo saben todos mis alumnos, 
los mayores y los pequeños, en 
pintura todo tiene solución, todo. 
Una mancha, un borrón, todo tiene 
solución. Y ningún dibujo se tira, 

los dibujos no se pueden tirar, no se 
rechazan. Puede venir cualquiera.

¿Y el tema de hacer la 
exposición, es algo que se hace 
desde el primer curso?

Cuando empecé a dar las clases 
en el colegio hice una exposición 
con cartones. Quería que su obra 
pudiese verla todo el mundo. Era 
una muestra que veía el colegio, pero 
aquello empezó a crecer y decidí 
que durante el curso nadie sacara 
ninguna obra del taller, ni que se la 
pudiesen enseñar a los familiares y 
amigos. Así, el último día del curso 
se hacía una exposición porque esto 
es un museo, una pequeña galería de 
arte hecha en un pueblo, pero con 
la categoría de galería de arte. Los 
alumnos empezaron muy nerviosos, 
pero muy satisfechos también. 
Además, viene el colegio como 
visita cultural, vienen personas del 
pueblo… invitamos a todo el mundo. 
Es una visita cultural. Es muy bonito 
que todo un pueblo disfrute de una 
exposición realizada por sus vecinos.

¿Para qué vale pintar?
¿Cuánto tiempo tenemos? Si yo 

te contara para qué vale… solemos 
pensar en el arte en los grandes 
artistas. No tienes por qué pensar 
en los grandes. Piensa en la calma 
que te da, en la relajación, en lo 
que creas, en tus sentimientos, en 
lo que pones en ese lienzo o en ese 
papel… No hay que frustrarse, hay 
que disfrutar. En las clases pintamos, 
hablamos, lloramos, nos reímos, 
nos contamos, nos apoyamos… el 
dibujar, el crear y el pintar ayuda a 
que podamos superar muchas de 
nuestras dificultades. En octubre 
volvemos, venid a probar.

“Es muy bonito que todo un pueblo disfrute de 
una exposición realizada por sus vecinos”

VILLAMANTA

Javier Fernández Jiménez

Entrevista a Susana Romero, artista y profesora de pintura, que acaba de exponer

“El dibujar, el crear y el 
pintar ayuda a que podamos 
superar muchas de nuestras 
dificultades. En octubre 
volvemos, venid a probad”

Escuela de Música de Villa del Prado.FOTO: Ayuntamiento de V. del Prado.
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LA COCINA DEL VERANO

Aunque soy cocinero de 
guiso y cuchara y, por edu-
cación, de cocido impe-

nitente y puchero bien caliente, 
me declaro también entusiasta 
diletante de la cocina fría, de los 
platos que se suelen elaborar en 
esta estación para sofoco, entre 
otras cosas, de tanta calor como 
nos espera.

Encuentro en ella y, en nu-
merosas ocasiones, el campo de 
cultivo perfecto para construir 
propuestas que contengan o con-
templen destellos novedosos y, 
en cierto modo, creativos.

En este ámbito reside, cuasi 
en número infinito, un verdadero 
ejército de recursos y productos 
con los que elaborar y establecer 
un lenguaje innovador y original. 

Bien es cierto que, tanto des-
de la iconoclasia más extrema 
como desde la ortodoxia más pal-
maria, el equilibrio y el pragma-

tismo han de ser la piedra angular 
que dirija toda construcción.

Acabamos de entrar en el ve-
rano, la estación por antonoma-
sia más representativa y totémica 
de la cocina fría, sinónimo en mu-
chas ocasiones de platos sanos, 
frescos, escasos de calorías, de 
sapidez primigenia, asimilación 
asequible y nutritiva y deglución 
sencilla.

Si empezáramos siguiendo 
un orden funcional, nos aden-
traríamos en primer lugar en el 
ilimitado universo de las ensa-
ladas —es cierto que cada vez 
más atemporales— para escoger 
lechugas de todo tipo —bueno, 
olvidarse, a poder ser, de la ano-
dina iceberg— aprovechando la 
gran variedad que encontramos 
en el mercado; no puedo pasar 
por alto algo tan sencillo como 
una lechuga romana bien fresca, 
troceada groseramente, sumer-
gida unos minutos en agua con 
algún hielo, bien escurrida y ade-
rezada con sal crujiente, pimienta 
negra recién molida y aceite de 

nuez, nada de vinagre, ¡prueben, 
prueben!, verán que delicia; a 
veces en lo más sencillo es don-
de reside la verdadera emoción. 
Bien, que me despisto, decíamos 
lechugas, pero también rúculas, 
acederas —nunca canónigos em-
bolsados, completamente ino-
cuos— que podemos aderezar 
con una infinidad de aditamentos 
como láminas de ajo transparen-
tes y frescas, juliana de cebolla 
roja bien turgente, siempre un 

buenísimo aceite de oliva virgen 
extra de acidez baja, una cucha-
rada de mostaza de Dijon simple-
mente para embadurnar y listo; o 
unas láminas, también muy finas, 
que tendremos en agua y hielo, 
de rabanitos, otras de queso par-
mesano, además de almendras 
en lámina fritas y bien saladas y 
una vinagreta con agua de toma-
te. ¡Qué sencillez y que delirio!

Y si nos adentramos en el fan-
tástico mundo de las sopas frías, 

EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.

no les cuento, frescas, nutritivas, 
versátiles, relativamente fáciles 
y rápidas de elaborar. Desde el 
clásico, archiconocido y repli-
cado salmorejo que podríamos 
acompañar de infinidad de in-
gredientes, jamón y huevo duro, 
cómo no, boquerones en vinagre, 
un ave en escabeche o unos me-
jillones también en escabeche, 
unos daditos de queso curado, 
almendras y manzana verde, en 
fin… al ajo blanco, a los innume-
rables gazpachos, de lechuga con 
sardinas ahumadas, de pepino 
y yogur con verduras encurtidas 
y anchoas, de melón, de sandía 
con salpicón de mariscos, de ver-
duras asadas con tartar de atún 
rojo —en alguna ocasión ya lo he 
mencionado—, de aceitunas ver-
des, maravilloso para el aperitivo, 
acompañado de unas gildas. 

Vaya se me acaba el espacio, 
podría seguir hasta el infinito, les 
dejo a ustedes que continúen, no 
desperdicien esta magnífica oca-
sión, el verano lo merece.

¡¡¡Feliz verano!!! 

DESARROLLO TERRITORIAL

Tartar de atún rojo.
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DISFRUTA DEL ENOTURISMO EN MADRID 
COMUNIDAD DE MADRID

Madrid alberga la única 
Denominación de Origen 
propia entre las capitales 
europeas, D.O. Vinos de Ma-
drid. Con cuatro subzonas 
diferenciadas y la riqueza de 
sus suelos, se convierte en un 
gran atractivo para explorar la 
esencia del vino. 

En los últimos años se 
está consolidando como un 
destino enoturístico de pri-
mera. A poco menos de una 
hora de la capital, podemos 

disfrutar de patrimonio cul-
tural, gastronomía y visitas a 
bodegas. 

Bajo el paraguas de Ma-
drid Enoturismo, la Comu-
nidad ofrece gran abanico de 
experiencias enoturísticas di-
señadas para el disfrute del vi-
sitante entre las que podemos 
destacar: 

Catas dirigidas para po-
der descubrir los distintos 
tipos de vinos de Madrid, pa-
sando por Noches de estre-

llas dónde podrás tomar una 
copa de vino y descubrir el 
firmamento, hasta Visitas en 
carriola por viñedos o Mon-
tar a caballo entre viñedos, 
también cómo no Hacer tu 
propio vino o Atardeceres 
en el pantano de San Juan, 
la diversión y el disfrute está 
garantizado y siempre en un 
marco sostenible y natural, 
respetando el medio ambiente 
y consumiendo productos Km 
0, de proximidad. 

Las actividades se pueden 
completar con comidas en 
restaurantes con productos 
Km 0, de proximidad; pernoc-
tas en hoteles o casas rurales y 
visitas a tiendas de productos 
especializados. 

Y si lo que prefieres es co-
nocer los distintos aceites que 
tenemos en la Comunidad, no 
dudes en informarte ya que 
también es posible realizar 
Catas comentadas en nues-
tras almazaras. 

Actualmente existe una 
Exposición itinerante que 
recorre algunos municipios 
enoturísticos y en la cual, 
podrás comprobar la vincula-
ción que tienen con la viña y 
el vino de la Comunidad. 

En junio comenzaremos 
con nuestra Acción Pasión 
por el Vino de Madrid II. 

Te invitamos a visitar 
nuestra web www.madride-
noturismo.org dónde podrás 
encontrar toda la información.

TE ESTAMOS ESPERANDO 

La Asociación Madrid 
Rutas del Vino sigue 
promocionando el 

Enoturismo en la Comunidad de 
Madrid, esta vez lo hace a través de 
una Exposición Itinerante que estará 
rotando durante los próximos meses 
por los municipios que forman parte 
de Madrid Enoturismo.

Está montada con distintos 
paneles informativos dónde se 
cuenta a través de los mismos la 
Historia del Vino en Madrid, las 
subzonas, los tipos de plantaciones 
que existen, las variedades de uvas, 
los rituales vinculados a la viña y 
el vino y algunos más relevantes 
para tener un conocimiento de la 

importancia del vino en la Provincia 
de Madrid. 

Todos los municipios aportarán 
un panel con datos de su vinculación 
con el vino y unas fotos ilustrativas. 

Actualmente, y hasta el día 1 
de julio, la exposición estará en el 
municipio de Villarejo de Salvanés 
y el siguiente en tenerla será el 
municipio de Navas del Rey del 9 
al 29 de julio. 

El día de la inauguración 
Madrid Enoturismo ofrece una 
cata dirigida por un técnico o 
bodeguero para diez personas 
elegidas por los representantes de 
los ayuntamientos. 

Sin duda una exposición muy 
interesante para los amantes de los 
Vinos de Madrid y del enoturismo.

Exposición itinerante de la Viña y el Vino
Nota de prensa

En municipios de Madrid Enoturismo

La Asociación Española 
de Ciudades del Vino 
(ACEVIN) ha celebrado 

su XXXI Asamblea General en 
Cambados (Pontevedra) los días 
12,13 y 14 de junio, una de las 
ciudades que forma parte de la 
asociación y que, además, este 
año 2024 ostenta el título de 
Ciudad Española del Vino. 

A este encuentro, en 
representación de Madrid 
Enoturismo, ha acudido Sonia 
Rodríguez, coordinadora de 
la asociación, que ha podido 
reunirse con un centenar de 
socios y miembros de las 

distintas Rutas del Vino de 
España. 

Además de analizar las 
acciones llevadas a cabo durante 
el año en curso, se han abordado 
temas agendados para los 
próximos meses. 

También hubo Comité de 
Gestión de Rutas del Vino de 
España, el Club de Producto 
creado y gestionado desde 
ACEVIN y que se ha convertido 
en el referente del enoturismo 
de nuestro país. 

Una vez más se ha podido 
comprobar la importancia del 
enoturismo en los municipios y 
el auge que está teniendo como 
producto turístico. 

Asamblea General de ACEVIN en Cambados
Nota de prensa

COMUNIDAD DE MADRID



26
www.a21.es

Junio  2024
www.a21.es

Junio 2024 27MEDIO NATURAL MEDIO NATURAL

COMUNIDAD DE MADRID

Comienza el anillamiento de crías de buitre negro 
para proteger al ave rapaz más grande de Europa

La Comunidad de Madrid ha 
comenzado esta semana el 
anillado de crías de buitre 

negro para proteger el ave rapaz 
más grande de Europa, que se 
encuentra en peligro de extinción. 
En concreto, marcarán 90 pollos de 
la Zona de Especial Protección para 
las Aves (ZEPA) del Alto Lozoya, en 
Rascafría, donde se encuentra una 
de las siete colonias más grandes del 
país, con 180 parejas.

Esta especie se considera una 
de las más voluminosas a nivel 
mundial, llegando a alcanzar los 10 
kilos. Posee unas grandes y anchas 
alas que pueden llegar a medir hasta 
tres metros de longitud. Durante el 

mes de junio, dentro del programa 
de protección y seguimiento que se 
realiza en el Parque Nacional de la 
Sierra del Guadarrama, el Grupo 
de Intervención en Altura de los 
Agentes Forestales (GIA) asciende 
hasta los nidos para recoger a los 
pollos, de alrededor de cinco kilos de 
peso. Desde allí los bajan al suelo en 
una bolsa especial para su traslado.

El proceso continúa con una toma 
de muestras de sangre que permite 
comprobar el estado de salud de 
estos ejemplares nacidos 40 o 50 días 
antes, a los que también se alimenta. 
Además, se les instalan dos anillas en 
las patas, una para su identificación 
y la otra con un código para el 
seguimiento a distancia. Finalizada 
la intervención, se devuelven al nido, 

donde permanecen hasta finales del 
verano, cuando logran volar.

El anillamiento comenzó en la 
Comunidad de Madrid en 2003 y 
también ha permitido marcar a 25 
adultos. Ayuda a conocer su biología, 
las zonas de vuelo y alimentación 
o los problemas que afronta, para 
buscar soluciones a la conservación 
de la especie y también, si se produce 
alguna muerte, investigar las causas 
que la han provocado.

Especie amenazada que anida 
en lugares tranquilos

Debido a su delicada situación 
en el pasado, con algunos años sin 
parejas en la región, en 1992 se 
incluyó en el Catálogo Regional de 
Especies Amenazadas, dentro de la 
categoría en peligro de extinción. 

Desde entonces, su situación ha 
mejorado considerablemente y en 
2022 se pudo constatar la presencia 
de más de 200 parejas en Rascafría. 
Actualmente también están anidando 
en Valdemaqueda-Robledo de 
Chavela, Rozas de Puerto Real-
Cadalso de los Vidrios, Valle del 
Lozoya, Sierra Pobre y Monte de El 
Pardo. 

En los últimos años, han sido 
localizadas algunas parejas en 
Las Rozas de Puerto Real, desde 
donde se espera que se propaguen 
a la ZEPA del Alberche y Cofio. Al 
contrario que otros buitres como 
el leonado, que se instala en rocas, 
el negro anida en pinos alejados de 
núcleos urbanos y con poco tránsito 
de personas.

Por lo general, estas especies no 
emigran, sino que permanecen en 
España, aunque algunos ejemplares 
han sido localizados en África. En 
todo el país hay actualmente unas 
3.000 parejas, el doble que hace una 
década, un crecimiento que se debe a 
los programas de protección.

Otra de las iniciativas del 
Gobierno regional respecto que 
tiene muy buena acogida entre 
los ciudadanos es una webcam en 
directo situada sobre un nido en un 
gran pino silvestre que, durante la 
primavera, permite seguir el periodo 
reproductivo, la alimentación, el 
apareamiento o la protección de la 
cría. Se puede acceder gratuitamente 
en el enlace Webcam seguimiento 
buitre negro.

El Grupo de Intervenciones en Altura de los Agentes Forestales marcará 90 pollos nacidos recientemente

Nota de prensa

Trabajos de anillamiento.

ALDEA DEL FRESNO

El consenso social, clave del éxito de la reintroducción 
del lince ibérico en Castilla la Mancha

Los Proyectos de 
Reintroducción del 
Lince Ibérico en Castilla 

la Mancha han conseguido 
poner de acuerdo a sectores tan 
dispares como administraciones, 
propietarios de fincas, sociedades 
de cazadores, asociaciones 
conservacionistas o grupos 
ecologistas y probablemente sea la 
clave de esta experiencia de éxito.

Es la idea que transmitió el 
divulgador y educador ambiental 
Pablo A. Montiel en una interesante 
jornada sobre el Lince Ibérico 
organizada por el Ayuntamiento de 
Aldea del Fresno y que contaba, 
además, con el testimonio de dos 
especialistas de este ambicioso 
proyecto: Juan Francisco Sánchez, 
técnico de la Dirección General 
de Medio Natural y Biodiversidad 
de la Junta de Comunidades de 
Castilla la Mancha, y Nuria El-
Khadir, directora Gerente de la 
ONG CBD hábitat.

Los expertos explicaron que 
las premisas necesarias para que el 
lince prospere, como la abundancia 
de conejo o que el hábitat estuviera 
bien conservado, no son suficientes 
si no se alcanza el consenso 
social necesario. Sin un acuerdo 
pactado con todos los agentes 
socioeconómicos del territorio, 
es imposible que un proyecto de 
reintroducción prospere. Así, desde 
la Junta de Castilla la Mancha, 
y con la colaboración de la ONG 
CBD se ha trabajado con todos los 
agentes “afectados” para informar, 
comunicar, sensibilizar y enseñar 

para que el lince sea una especie 
bienvenida, y que no se vea como 
una amenaza.

Y es que la introducción 
del lince en un territorio ofrece 
multitud de beneficios: genera 
impactos económicos positivos, 
ya que puede convertirse en sello 
y reclamo de calidad y fomentar 
la creación de empresas y empleo 
vinculados al ecoturismo, fotografía 
de naturaleza, etc. Aumenta las 
densidades de especies de caza 
menor ya que es capaz de desplazar 
a otros carnívoros competidores 
como el zorro o el meloncillo. 
Además, aporta también parte 
de los servicios ecosistémicos a 
los que contribuyen los grandes 
carnívoros y que ya se han visto 

en experiencias como la del parque 
Yellowstone en el caso del lobo.

Los acuerdos alcanzados, 
unidos al seguimiento y cuidado 
de las poblaciones (tanto de lince 
como de conejo, porque trabajar 
en la conservación del conejo 
repercute al mismo nivel en la 
conservación del lince) y a la labor 
realizada en los centros de cría en 
cautividad, han conseguido que las 
poblaciones hayan crecido de poco 
más de 100 individuos en 2002 a 
los 2021 censados en 2023.

Pero el lince, pese a este 
crecimiento fruto del esfuerzo de 
proyectos como el de Castilla la 
Mancha, sigue enfrentándose a 
amenazas como los accidentes en 
infraestructuras (carreteras, balsas 

de riego, etc.), enfermedades (como 
la leucemia felina, transmitida 
por ejemplares ferales de gato 
que llegan al medio natural), el 
furtivismo, la pérdida de hábitat, y 
sobre todo la escasez de conejo, su 
fuente de alimento principal.

El lince en la Comunidad de 
Madrid

Como bien indicó Pablo A. 
Montiel en sus intervenciones, 
el propósito principal de esta 
jornada fue una toma contacto para 
comenzar a crear sinergias en torno 
a la llegada del lince a nuestra 
comunidad, tomar ejemplo de la 
experiencia manchega y poner a 
trabajar a todos los implicados 
para que la especie sea aceptada y 
bienvenida.

Un lince es capaz de recorrer 
de 30 a 35 kilómetros en un 
día y además no entiende de 
demarcaciones territoriales ni 
de comunidades autónomas. 
Buscando nuevos territorios ya 
ha llegado a la Comunidad de 
Madrid. Las últimas noticias de 
avistamiento en Madrid situaban 
a una hembra en Sevilla la Nueva 
y posteriormente en Boadilla del 
Monte. La misma hembra acabó 
sus días atropellada en Toledo, 
a 90 kilómetros de distancia. Es 
decir, el lince campea en Madrid, 
aunque aún no se ha establecido.

¿Estamos preparados para 
este desafío ambiental? ¿Se 
conseguirá en la Comunidad de 
Madrid el consenso necesario 
entre agentes sociales del 
campo? Las perspectivas no son 
muy halagüeñas, sobre todo si 
tenemos en cuenta los futuros 
proyectos de infraestructuras 
que planea la Comunidad, como 
el desdoblamiento de la M600 
o la flexibilidad prometida al 
sector urbanístico para relajar 
la normativa ambiental, que 
daría cabida a proyectos como 
macrohoteles lindando con 
zonas de máxima protección. 
Las administraciones y las 
asociaciones conservacionistas 
tenemos que prepararnos y trabajar 
para lograr ese nivel de consenso, 
esos acuerdos que acaben en 
proyectos de introducción de 
la especie. Quien sabe, quizá el 
lince pueda sentar la base y crear 
una cultura de colaboración que 
también sea aplicable a otras 
especies.

Celebrada una interesantísima Jornada Informativa sobre este felino

José Ángel de la Banda

J. Francisco Sánchez, Carla Hernández (concejala de Medioambiente), Pablo A. Montiel y Nuria El-Khadir.Buitre negroFOTO: Comunidad de Madrid.FOTO: Comunidad de Madrid.
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El ciclista alcalaíno del equipo 
Avimosa-Chozas Team, 
Jorge González, se imponía 

en el 56º Gran Premio de Ciclismo 
del Ayuntamiento de El Escorial, 
tras completar los 93 kilómetros 
del trazado en un tiempo de 2:05:28 
segundos. Los ciclistas del equipo 
Caja Rural-Alea, Rubén Sánchez 
y Rafael Martínez, completaban el 
podio.

“Nuestro plan era que 
arrancara mi compañero, Antonio 
Redondo, en la Cruz Verde y si 
no salía esta opción, como así ha 
sido, que yo pudiera disputar el 
esprint”, manifestaba González 
tras conseguir su victoria, quien 
matizaba que “gracias al trabajo 
de los compañeros y de Redondo, 
lanzándome los últimos metros, he 
conseguido esta bonita victoria”. 
El ciclista de Alcalá de Henares 
consigue, con éste, su séptimo 
triunfo de la temporada y el pase 
directo a la disputa del próximo 
Campeonato de España élite y 
profesional que se celebrará en San 
Lorenzo de El Escorial el 23 de 
junio.

Durante la prueba se disputaba 
también el Campeonato de la 
Comunidad de Madrid, siendo 
los ganadores Rubén Sánchez 
en la categoría de sub-23; Jorge 
González, en élite; Josemi 
Fernández Reviejo, en máster-30; 
Alejandro Carrión, en máster-40; 
José Vicente Gisbert, en máster-50 
y Joaquín Gambín (PC Paloma-
Ayto. Fuenlabrada), en máster-60.

González impone su punta de 
velocidad

A las 17:30 horas partían los 
140 ciclistas de las categorías de 
máster-30, 40 y 50, para completar 
los 93 kilómetros del recorrido 
bajo un cielo amenazante de lluvia 
y 20 grados centígrados. Nada 
más darse el banderazo de salida 
por parte del director de la prueba, 
Victorino López, los corredores 
comenzaban a demarrar. La primera 
fuga protagonista de la prueba 
era la formada por Iván Martínez 
(Bicicletas Salchi-Matrix), José 
Rebollo (Zamora Enamora) y Nicolás 
Galindo (El Bicho-Prime Numbers). 
El trío rodaba fuerte y compenetrado 
hasta el kilómetro 20, en el que se 
descolgaba Martínez, siguiendo en 
cabeza Rebollo y Galindo, con una 
diferencia de 40 segundos sobre el 
pelotón en el paso por Navalagamella. 

La situación se mantenía hasta el 
primer paso por Fresnedillas de la 
Oliva, en el kilómetro 32, cuando 
se unían al dúo cabecero, Héctor 
Pindado (Avimosa-Chozas Team), 
Yeray Sastre (El Bicho-Prime 
Numbers), Alem Herráiz (Caja Rural-
Alea), Hugo Fernández y Francisco 
Javier Torres (Getafe).

En la ascensión a la Cruz Verde la 
diferencia de los fugados se reducía 
y arrancaban diversos corredores 
en busca de la escapada, uniéndose 
a los de cabeza, Rafael Martínez 
Alonso (Caja Rural-Alea) y Jesús 
Rodríguez (AC Hotel by Marriott 
Cycling). Los fugados daban alcance 
a los máster-60 Antonio Palmero (PC 
Paloma-Ayto. Fuenlabrada) y Joaquín 
Gambín, que habían salido desde 
Zarzalejo para completar la mitad 
del recorrido. A falta de 2 kilómetros 
para la cima se sucedían los ataques 

en cabeza y pasaban por el alto de la 
Cruz Verde, Sastre, Martínez Alonso, 
Herráiz y Fernández Zapico, rodando 
a 10 segundos el resto de escapados y, 
a 25, un reducido pelotón.

El descenso se hacía rápido y 
el cuarteto afrontaba, entonces, la 
última dificultad montañosa de la 
jornada, el Almojón, con 25 segundos 
de renta sobre los perseguidores. 
Por la cima pasaban los cuatro 
con escasos segundos sobre un 
reducido pelotón intermedio de 10 
integrantes y 30 segundos sobre el 
gran grupo. En el descenso, los de 
cabeza serían alcanzados por el grupo 
intermedio, pero la situación no les 
valdría a Hugo Fernández y a Hugo 
Aguilar (Caja Rural-Alea), ya que 
se destacarían tras el segundo paso 
por Fresnedillas de la Oliva, a 25 
kilómetros de la meta. Mientras que 
el grupo intermedio era absorbido 
por el pelotón del que tiraban los 
equipos Avimosa-Chozas Team y el 
Bicho-Prime Numbers, la situación se 
mantenía con 30 segundos entre los 
fugados y el pelotón principal. Pero 
a falta de 3 kilómetros para el final, 
el dúo de cabeza era neutralizado y la 
victoria se decidía al esprint, siendo 
para Jorge González, como ganador 
absoluto y de la categoría élite. 
Segundo absoluto y primer sub-23 
finalizaba Rubén Sánchez y tercero 
y segundo sub-23, Rafael Martínez 
Alonso. El podio élite lo completaban 
Gabriel Ochando (Gomur Cantabria 
Infinita) y Fernando Santos (GD 
Supermercados Froiz), y el de sub-
23, Mario Anguela (El Bicho-Prime 
Numbers). El resto de pódium los 
completaban Josemi Fernández, 

Francisco Javier Torres y Alejandro 
Gómez en la categoría de máster-30; 
José Antonio de Segovia, Alejandro 
Carrión y Alberto Oter (AC Hotel 
by Marriott Cycling), en máster-40; 
José Vicente Gisbert, Miguel Ángel 
de la Fuente (PC Paloma-Ayto. 
Fuenlabrada) y Francisco Blázquez 
(Getafe), en máster-50; y José 
Joaquín Gambín y Antonio Palmero, 
en máster-60. La clasificación por 
equipos la ganaba el Caja Rural-Alea, 
por delante del Bicho-Prime Numbers 
y Avimosa-Chozas Team. El ciclista 
más combativo era Hugo Fernández 
Zapico y los 2 mejores sociales del 
Club Ciclista Escurialense eran Pablo 
Muñoz y Jorge Díez.

Los líderes de la Copa de la 
Comunidad de Madrid tras esta 
prueba son Leomar Briceño (CC 
Vigués) en la categoría de sub-23; 
Jorge González, en élite; Francisco 
Javier Torres, en máster-30; Alberto 
Sánchez (AC Hotel by Marriott 
Cycling), en máster-40; y José 
Vicente Gisbert, en máster-50.

La entrega de premios a los 
ganadores del Campeonato de la 
Comunidad de Madrid era realizada 
por Antonio Vicente, alcalde de El 
Escorial; Vicente Durán, concejal de 
Deportes; José Vicioso, presidente 
de la Federación Madrileña; Diego 
Sánchez, director Técnico de la 
Federación; y Victorino López y 
Juan Manuel Mateos, responsables 
del Club Ciclista Escurialense. Los 
principales patrocinadores del evento 
eran el Ayuntamiento de El Escorial, 
la Federación Madrileña de Ciclismo, 
Suministros de papelería ICR Express 
y Renault-Talleres Escorial.

Jorge González en meta.

Jorge González se impone al esprint en el 56º Gran 
Premio de Ciclismo

Carlos G. Feito

Rubén Sánchez, Jorge González, Josemi Fernández, Alejandro Carrión, José Vicente Gisbert y 
Joaquín Gambín son los nuevos Campeones de Madrid

FOTO: Miguel Ángel Alonso Romero.

VERDEMORILLO Un ‘¿sabías que...?’ sobre la flora y fauna de la Sierra Oeste

La migración de las aves: La gran aventura

¿Sabías que hay aves que recorren 
miles de kilómetros en sus viajes 
migratorios?

Los monitorajes llevados a cabo 
sobre las especies migratorias nos 
dan información sobre sus viajes, 
permitiéndonos ver cómo se baten 
récords de vuelo sin paradas, de 
altitud o de kilómetros acumulados a 
lo largo de la vida de las aves.

España se incluye en uno de los 
principales corredores migratorios 
del mundo y nuestra comarca acoge a 
multitud de especies que vienen criar.

El pasado 11 de mayo se 
celebraba el Día Mundial de las 
aves migratorias y tal reseña dice 
mucho sobre el valor que debemos 
dar a un evento, el migratorio, de 
tal magnitud. Como curiosidad, hay 
que decir que este día internacional 

se celebra dos veces al año, los 
segundos sábados de mayo y octubre. 
Y es debido, precisamente, a los dos 
grandes movimientos migratorios que 
se suceden anualmente. 

Los procesos migratorios de las 
aves son verdaderamente fascinantes. 
Cada año, millones de aves alrededor 
del mundo emprenden largos viajes 
en busca de mejores condiciones 
climáticas, lugares de reproducción 
o fuentes de alimento. Estas 
migraciones pueden abarcar miles 
de kilómetros y requieren de una 
increíble adaptación y resistencia por 
parte de las aves.

Durante la migración, las aves 
se enfrentan a numerosos desafíos, 
desde la búsqueda de rutas seguras 
hasta la necesidad de encontrar 
alimento y descanso en el camino. 

Algunas especies migratorias son 
conocidas por cruzar continentes 
enteros e inclusos océanos para llegar 
a sus destinos. Este proceso es crucial 
para su supervivencia y reproducción, 
como individuo y como especie, 
ya que les permite escapar de 
condiciones climáticas extremas y 
aprovechar los recursos estacionales 
en diferentes regiones.

La migración de las aves está 
influenciada por una variedad de 
factores, incluyendo la genética, 
el instinto, la disponibilidad de 
alimento, la duración del día y las 
condiciones climáticas. Muchas aves 
migratorias siguen rutas específicas 
que han sido desarrolladas a lo largo 
de generaciones, lo que les permite 
maximizar sus posibilidades de éxito 
durante el viaje.

Además, las aves migratorias 
desempeñan un papel crucial en 
los ecosistemas que atraviesan. Al 
transportar semillas y contribuir 
a la polinización de las plantas 
en diferentes regiones, ayudan a 
mantener la diversidad biológica y 
el equilibrio natural. Su presencia 
en distintos hábitats también puede 
ser indicativa de la salud de esos 
ecosistemas.

Sin embargo, se enfrentan a 
numerosas amenazas durante su 
viaje, incluyendo la pérdida de 
hábitat, la contaminación, la caza, 
legal e ilegal, y las colisiones con 
estructuras humanas como edificios, 
parques eólicos y tendidos eléctricos. 
La conservación de estas especies 
y sus hábitats es fundamental para 
garantizar su supervivencia a largo 
plazo.

Rutas migratorias
De todos los corredores 

migratorios que existen, también 
llamados corredores aéreos, nos 

centraremos en el que une África 
con Eurasia, donde la Península 
Ibérica desempeña un papel de suma 
importancia. Y es que, por su situación 
geográfica, el paso del Estrecho actúa 
como principal puerta de entrada, 
uniendo lugares de cría y de escala de 
miles de aves migratorias. 

Del continente africano nos llegan 
multitud de especies que vienen a criar 
a nuestro entorno. Sin duda, la especie 
más conocida es la golondrina 
común (Hirundo rustica). Su 
época reproductiva y de cría va 
desde mayo hasta agosto. Durante 
los meses de octubre a diciembre 
ocupan áreas de invernada, migrando 
hacia el sur buscando ambientes más 
cálidos. La preciosa tórtola europea 
(Streptopelia turtur), pasa el invierno 
al sur del Sahara y algunos ejemplares 
nos visitan durante los meses de 
marzo y abril. Una de las migraciones 
más largas las realiza el autillo 
europeo (Otus scops), que a pesar de 
ser la rapaz nocturna más pequeña, 
realiza su viaje estival desde el sur 
de África y podemos verlo, perdón, 
podemos oírlo en las noches durante 
los meses de marzo a septiembre. 

Abejaruco, cuco, águilas calzada 
y culebrera, oropéndola, ruiseñor, 
abubilla, milano negro, contribuyen a 
un largo etcétera de especies que nos 
visitan en verano y su presencia en el 
entorno de Valdemorillo, es más que 
notable, precisamente por reunir las 
condiciones necesarias para un alto en 
el camino y/o para el establecimiento 
de lugares de cría.

Aves de récord
La monitorización de ejemplares 

de ciertas especies migratorias recoge 
datos ciertamente sorprendentes. Un 
ejemplar de aguja colipinta recorrió 
13.570 kilómetros sin descanso 
para los que empleó 264 horas de 

vuelo, toda una hazaña para un ave 
que no excede de los 300 gramos. 
El charrán ártico, con sus escasos 
100 gramos de peso, realiza el viaje 
migratorio más largo y se calcula que 
a lo largo de su vida, recorrerá unos 
800.000 kilómetros. Son muchos los 
ejemplos de aves que baten récords 
y es, en parte, gracias a las múltiples 
adaptaciones que cada una de ellas, 
como especie, es capaz de desarrollar 
en su organismo.

En resumen, los procesos 
migratorios de las aves son un ejemplo 
asombroso de adaptación y resistencia 
en el reino animal. Su capacidad para 
atravesar grandes distancias en busca 
de mejores condiciones demuestra la 
increíble diversidad y tenacidad en la 
lucha por su supervivencia.

Verdemorillo es una asociación 
ecologista vecinal que actúa para 
preservar la biodiversidad de la 
comarca de Valdemorillo desde tres 
frentes: la divulgación, la denuncia 
y la realización de proyectos de 
conservación. Si deseas saber más 
sobre este u otros temas entra en 

www.verdemorillo.org 

Texto y fotografías: Chema 
Iniesta Camarena, educador 
ambiental y miembro de 
Verdemorillo.

Golondrina común (Hirundo rustica). Abubilla (Upupa epops).

Águila calzada.

EL ESCORIAL
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ALDEA DEL FRESNO

BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74

CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23
662 077 631 

PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733 
RESTAURANTE QUÉDATE 
Plaza de la Constitución, 6 
679 227 733 

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584
RECICLAJE DE LA MODA ANA MARÍA
C/Gómez del Campo 10.
656 23 36 48

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

EL RINCÓN DE CRISTINA
PASTELERIA  CHARCUTERÍA
C/ Real, 59
 680140742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78
BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048
FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas, 7
91 864 87 65
RESTAURANTE PISCINA DE ROZAS
Crtra de Navalcarnero a Rozas, KM 48
624 206 808

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

BAR SOL Y AIRE
Plaza Santiago, 8
91 899 97 11
BAR ALIMENTACIÓN RAFA
C/ Juan de Herrera, 1
91 899 90 30
CAFETERÍA TROPE
C/ Estación, 10
91 899 95 01
CARNICERÍA APARICIO
C/ Practicante Olmedo, 16.ROBLEDONDO
619 238 759
RESTAURANTE EL PATO
Pza. de Santiago, 9. STA Mª ESTACIÓN
667 22 66 46

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334
CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA LA CHIQUI
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL

PUNTOS DE DISTRIBUCIÓN A21

Robledo de Chavela ha 
estado representada en la 
XXXII edición de la vuelta 

a los Lagos de Covadonga gracias 
a la participación de 7 de sus 
corredores. Roberto Parra, Sergio 
Martín, Adolfo Caro, Carlos Caro, 
José Fernández, Antonio Vega y 
Juan Luis Rodríguez se enfrentaron 
el pasado sábado 1 de junio a una 
dura prueba de 111 kilómetros 
con un desnivel positivo de 2.340 
metros que incluyen dos puertos 
de 1ª categoría, la Tornería con 
387 metros de desnivel, con un 
porcentaje medio en la subida del 
7,74 por ciento en los 7 kilómetros 
que tiene el puerto y el Torno con 
332 metros de desnivel, con un 
porcentaje medio 3,56 por ciento 
en los 9,3 kilómetros del puerto.

La guinda la puso la subida 
a Lagos de Covadonga con una 
distancia de 16 km, afrontando 
un desnivel de 962 metros con 

un porcentaje medio de 6,87 por 
ciento, llegando a subir rampas del 
16 por ciento en la temida huesera.

Este año han participado 2.500 
personas en esta clásica a Los 
Lagos de Covadonga. 

Ruta de los Dragones del Sexmo
El Ayuntamiento de Robledo de 

Chavela celebró el pasado sábado 

15 de junio la segunda edición de la 
conocida como Ruta de los Dragones 
del Sexmo de MTB que promueve 
el grupo ciclista Dragones Cycling 
y organiza el consistorio robledano. 
El objetivo es rememorar el legado 
y los lazos históricos con la ciudad 
de Segovia promocionando al 
mismo tiempo el turismo deportivo y 
saludable.

Se trata de una prueba de 78 
kilómetros, con final en la Plaza 
de la Tierra de Segovia, con un 
desnivel positivo de 1.682 metros 
con una dificultad física y técnica 
entre moderada y alta que transcurrió 
sin incidentes. Durante el evento 
se ofrecieron dos avituallamientos 
patrocinados por el Ayuntamiento 
de Robledo de Chavela que se 
adquirieron en comercios locales.

Además, en esta segunda edición, 
la carrera ha duplicado el número 
de inscritos llegando a alcanzar los 
64 participantes provenientes de 
localidades como la propia Segovia, 
Valmojado, Sepúlveda, etc.

Los “Dragones Cycling” pedalean en el desafío de 
Los Lagos de Covadonga

ROBLEDO DE CHAVELA

Nota de prensa

Además, Robledo de Chavela rememora sus lazos históricos en ciclismo con Segovia

Campeonato madrileño 
de Skatepark 

VILLANUEVA DE LA CAÑADA

El skatepark del parque de 
Poniente ha acogido la ce-
lebración del Campeonato 

Autonómico de Skatepark. En la 
competición, puntuable para la 
clasificación madrileña de 2024, 
se dieron cita skaters federados. 
El concejal de Deportes, Ignacio 
González, entregó los trofeos a los 
ganadores.

Podio femenino en categoría 
Sub-16 y Absoluta: Olaya Gómez 
(1.ª); Naia Castro (2.ª) y Noa Sán-
chez (3.ª). Podio masculino en ca-
tegoría Sub-16: Unai Cano (1.º); 
Mateo Caballero (2.º) y Daniel 
Martínez (3.º). Podio masculino 
en categoría Absoluta: Unai Cano 
(1.º); Víctor Arribas (2.º) y Mateo 
Caballero (3.º).

EL ESCORIAL

El Ayuntamiento de El Escorial 
ha remitido una carta al 
presidente de la Federación 

Española de Ciclismo, José Luis 
López Cerrón, para manifestarle 
su malestar por los perjuicios que 
han sufrido todos los vecinos de 
la localidad, con el desarrollo del 
Campeonato de España de Ciclismo 
en Carretera del 21 al 23 de junio. 
En la carta, el consistorio pide que 
la federación ofrezca “disculpas 
públicas que expliquen el motivo por 
el que durante tres días han visto de 
forma desproporcionada coartada su 
libertad de movimiento”.

El Ayuntamiento asegura que 
avisó previamente de que “no está 
justificado que un municipio de 
18.000 habitantes empadronados, 
más los de segunda residencia, tenga 
cortados accesos y salidas en las dos 

carreteras como son la M-600 y la 
M-505 en plena época estival”. 

Las autoridades locales piden en 
su carta que “de la misma manera que 
cuantifican públicamente el éxito del 
campeonato, los beneficios deportivos 
y turísticos, cuantifiquen también los 
daños económicos y personales que 
han sufrido las empresas y ciudadanos 
que no han podido trabajar, acceder 
y desarrollar su actividad personal 
durante tres días; son multitud los que 
nos lo trasladan sus quejas y así se lo 
hago llegar para que me informen de 
quien les compensa a ellos, desde la 
Real Federación de Ciclismo que Ud. 
preside”.

La carta continúa dejando 
constancia “del esfuerzo y 
profesionalidad de la Policía Local 
de El Escorial, que actuó dentro 
del margen que la organización del 
evento le limitó. Con extraordinaria 
vocación de servicio para solventar 

Redacción

Considera que los vecinos han visto coartada su libertad de 
movimiento de forma desproporcionada

El Ayuntamiento se queja por la 
celebración del nacional de ciclismo

situaciones críticas que los vecinos 
trasladaban para poder acceder a 
sus domicilios, empresas o centros 
sanitarios”.

El municipio de El Escorial 
es reconocido —según la carta 
del Ayuntamiento— “por ser una 
administración colaboradora con 
cualquier institución y organismo 
oficial, especialmente la que fomente 
el Deporte. Turísticamente somos 
un municipio de referencia nacional 
por nuestro entorno y legado 
histórico. Pero decisiones ajenas a 
nuestra autonomía municipal, que 
ocasionan perjuicio económico 
y social desproporcionados e 
incompatibles con el turismo, han 
de ser consensuadas e informadas 
con anterioridad a este Ayuntamiento 
en aras de asegurar el bienestar a 
nuestros vecinos por encima de 
cualquier otro evento deportivo de 
esta índole”.




